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В РАМКАХ РАБОЧЕГО ВИЗИТА В АШХАБАДЕ 
СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕЧА ПРЕДСЕДАТЕЛЯ СОВЕТА 
ФЕДЕРАЦИИ В.И. МАТВИЕНКО С ПРЕЗИДЕНТОМ 

ТУРКМЕНИСТАНА ГУРБАНГУЛЫ БЕРДЫМУХАМЕДОВЫМ

Чукотка.
Константин Лемешев



НАГРАЖДЕНИЯ

МЕДАЛЬЮ СТОЛЫПИНА П.А.
II СТЕПЕНИ

за заслуги в законотворческой деятельности, направленной на реше-
ние стратегических задач социально-экономического развития страны 
(распоряжение Правительства Российской Федерации от 24.07.2017 г. 
№ 1569-р) награждён

Е.В. Бушмин – заместитель Председателя Совета Федерации.

ПОЧЁТНОЙ ГРАМОТОЙ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за активное участие в законопроектной деятельности и развитии пар-
ламентаризма (распоряжение Правительства Российской Федерации от 
24.07.2017 г. № 1569-р) награждена

О.Ф. Ковитиди – член Комитета Совета Федерации по обороне и 
безопасности.

БЛАГОДАРНОСТЬ ПРАВИТЕЛЬСТВА 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

за активное участие в законопроектной деятельности и развитии пар-
ламентаризма (распоряжение Правительства Российской Федерации от 
24.07.2017 г. № 1569-р) объявлена:

Е.В. Афанасьевой – члену Комитета Совета Федерации по 
конституционному законодательству и государственному 
строительству;
Т.А. Гигель – члену Комитета Совета Федерации по аграрно-
продовольственной политике и природопользованию;
В.И. Круглому – члену Комитета Совета Федерации по социальной 
политике;
Т.Р. Лебедевой – члену Комитета Совета Федерации по социальной 
политике;
О.В. Цепкину – члену Комитета Совета Федерации по конституционному 
законодательству и государственному строительству;

за большой вклад в обеспечение законопроектной деятельности Совета 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации (распоря-
жение Правительства Российской Федерации от 24.07.2017 г. № 1569-р) 
объявлена:

Г.И. Голову – заместителю Руководителя Аппарата Совета Федерации;
В.Н. Помогайбину – руководителю аппарата Комитета Совета 
Федерации по обороне и безопасности.
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Валентина Ивановна МАТВИЕНКО,

Председатель Совета Федерации 

Федерального Собрания 

Российской Федерации

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ 
ПРОДОЛЖИТ
ТВЁРДО ОТСТАИВАТЬ 
ИНТЕРЕСЫ РЕГИОНОВ
Законодательная работа палаты в период осенней сес-

сии 2017 года будет направлена на решение приори-

тетных задач, поставленных в Послании Президента 

Российской Федерации Федеральному Собранию Рос-

сийской Федерации от 1 декабря 2016 года. Важнейшей 

задачей Совета Федерации в финансово-бюджетной и 

налоговой сферах в осеннюю сессию традиционно яв-

ляется рассмотрение федерального бюджета на следу-

ющий календарный год и плановый период. Продол-

жится совершенствование бюджетного и налогового 

законодательства, законодательства в сферах государ-

ственного строительства, стратегического планирова-

ния, обороны и безопасности, корпоративного управ-

ления, государственных закупок, градостроительной 

деятельности, жилищного строительства, энергосбере-

жения и повышения энергетической эффективности, 

предоставления государственных и муниципальных ус-

луг, природопользования. 

В области международной проблематики ключевой 

задачей Совета Федерации на осеннюю сессию станет 

проведение в городе Санкт-Петербурге 137-й Ассам-

блеи Межпарламентского союза. Предстоит подгото-

вить к принятию ряд важных документов актуальной 

тематики, связанной в том числе с проблемами про-

движения в мире культурного плюрализма, реализации 

Всеобщей декларации о демократии, роли Генеральной 

Ассамблеи ООН в международном управлении, парла-

ментского измерения в системе ООН, международного 

сотрудничества женщин-парламентариев, устойчивого 

развития и другими вопросами.
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Уважаемые коллеги! Мы начинаем 
нашу работу в осенней сессии на фоне 
значимых событий в жизни страны. 
Как вы знаете, 10 сентября во многих 
регионах состоялись выборы, в ходе 
которых избраны главы 17 субъектов 
Федерации, депутаты шести регио-
нальных парламентов и многих муни-
ципальных образований. Естествен-
но, обновление коснулось и нашей 
палаты. Продлили свои полномочия 
7 сенаторов, 16 членов Совета Феде-
рации получают их впервые.

Итоги выборов убедительно свиде-
тельствуют о том, что граждане на-
шей страны поддерживают курс Пре-
зидента Российской Федерации на 
обновление региональной политиче-
ской элиты. Это, можно сказать, та-
кой назревший запрос нашего обще-
ства. Принципиально важно, чтобы в 
руководство субъектами Российской 
Федерации приходило всё больше лю-
дей энергичных, инициативных, высо-
копрофессиональных, нестандартно 
мыслящих и действующих.

Выборы также показали, что россий-
ская политическая система стала бо-
лее открытой, прозрачной и в полной 
мере отвечающей мировым стандар-
там. За последнее время мы, законода-
тели, Совет Федерации, сделали нема-
ло для её совершенствования. Это тем 
более важно, так как весной будуще-
го года предстоят выборы Президен-
та России. Политическую значимость 
этого события, притом не только для 
нашей страны, трудно переоценить.

Совет Федерации, и как орган госу-
дарственной власти, назначающий 
дату президентских выборов, и как 
палата регионов, призван сделать всё, 
чтобы выборы прошли в строгом со-
ответствии с действующим законода-
тельством, всемерно способствовали 
упрочению общественной стабильно-
сти и гражданского согласия.

Хочу подчеркнуть, что сказанное – это 
не некие ритуальные слова, не декла-
рация. Мы видим, насколько сейчас 
непростая международная обстанов-
ка. На то, что она в скором времени 
начнёт улучшаться, рассчитывать, к 
сожалению, пока не приходится. По-
пытки воздействовать на ситуацию в 
нашей стране, расшатать её будут про-
должаться, и, скорее всего, особенно 
активно – в период кампании по вы-
борам главы Российского государства.

Мы, безусловно, должны противо-
стоять любым таким действиям, та-
ким попыткам. Я прошу членов пала-
ты уделить особое внимание данному 
вопросу, а временную комиссию по 
защите государственного суверени-
тета тщательно вести мониторинг 
ситуации, принимать в случае необ-
ходимости нужные меры. Правовые, 
политические, информационные ин-
струменты для этого у нас имеются в 
полном объёме.

Коллеги, в повестке на эту сессию бо-
лее 630 законопроектов, из них 136 – 
приоритетные. Понятно, что это по-
требует от всех нас максимальной 
организованности, работоспособно-
сти, ответственности. Подробная ин-
формация о нашей предстоящей ра-
боте представлена в обзоре основных 
направлений деятельности Совета Фе-
дерации на эту сессию. Отмечу, что в 
документе появился специальный раз-
дел о ключевых задачах палаты. Обзор 
размещён в системе «Мобильное рабо-
чее место члена Совета Федерации», 
в сетях Интернет, Интранет. И прошу 
внимательно с этими материалами оз-
накомиться, активно их использовать 
в вашей работе.

Несмотря на неблагоприятные усло-
вия на внешних рынках, в междуна-
родной обстановке, ситуация в стране 
устойчивая, положение в экономике 
стабилизировалось, в ряде отраслей 
и секторов наметилась положитель-
ная динамика. Как отметил Президент 
России, российская экономика из кри-
зиса вышла, набирает обороты, и нам 

в этих условиях нужно сделать всё для 
того, чтобы сохранить эту позитивную 
динамику. Всё это даст возможность 
восстановить рост реальных доходов 
населения, сократить количество лю-
дей, живущих за чертой бедности. Гла-
ва государства поручил поэтапно, но 
не позднее 1 января 2019 года, при-
равнять минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) к прожиточному мини-
муму. И нам необходимо уже в бли-
жайшее время обеспечить принятие 
соответствующих законодательных 
решений. Прошу Галину Николаевну 
Карелову, Комитет Совета Федерации 
по социальной политике не ослаблять 
внимание к этой теме.

Основная задача ближайшего вре-
мени – это, безусловно, работа над 
бюджетом. Сегодня в рамках «прави-
тельственного часа» мы обсудим про-
гноз социально-экономического раз-
вития страны на трёхлетний период, 
а на следующей неделе рассмотрим 
параметры бюджета в формате пар-
ламентских слушаний. Хотелось бы 
подчеркнуть, что предельный размер 
расходов федерального бюджета за-
конодательно определён. Считаю, что 
внедрение нового бюджетного пра-
вила позволит снизить зависимость 
параметров бюджета от конъюнкту-
ры рынка энергоносителей. Конечно, 
безусловно, крайне важно поддержи-
вать макроэкономическую стабиль-
ность, но не менее важно стимулиро-
вать экономический рост, притом рост 
устойчивый и динамичный. И только 
это позволит нам сохранить, укре-
пить позиции России как мировой 
державы, а главное, создать условия 
для качественного улучшения жиз-
ни наших граждан. Ни в коем случае 
нельзя идти на сокращение государ-
ственных инвестиций. Стране нужен 
бюджет развития, а не вялотекущего 
оживления. И мы с вами, уважаемые 
коллеги, должны оценить, насколько 
предложенный проект бюджета отве-
чает данным целям.

Совет Федерации продолжит твёрдо 
отстаивать интересы регионов. Нам 
надо более энергично уже на ран-
них стадиях отсекать законы, кото-
рые предполагают увеличение расхо-
дов или снижение доходов бюджетов 
субъектов Федерации без установле-
ния соответствующих компенсаций. 
Первостепенная задача – это, конеч-
но же, снижение, уменьшение долгов 

регионов. Исключительно важным, 
переломным является принятое Пре-
зидентом Российской Федерации Вла-
димиром Владимировичем Путиным 
решение о запуске с 1 января следу-
ющего года масштабной программы 
реструктуризации накопленных субъ-
ектами Федерации бюджетных креди-
тов. Программа рассчитана на семь 
лет, для некоторых регионов она мо-
жет быть продлена до 12 лет на макси-
мально льготных условиях. Таким об-
разом, в региональных бюджетах все 
эти годы сохранится часть собствен-
ных доходов, которые регионы могут 
тратить на первостепенные задачи – 
улучшение жизни людей, повышение 
заработной платы бюджетникам, до-
роги, инвестиции и другие.

Мы с вами должны в связи с этим 
оперативно, без проволочек и излиш-
ней бюрократии оказать законода-
тельную поддержку, необходимую для 
реализации этого масштабного про-
екта. Я хочу обратить внимание Евге-
ния Викторовича Бушмина, Комитета 
Совета Федерации по бюджету и фи-
нансовым рынкам на саму суть, само 
содержание. Вот сейчас уже обсужда-
ется, что регионам будут выставлены 
такие-то условия. Как бы мы это по-
ручение Президента не забюрокра-
тизировали и не привели к тому, что 
регионам будет очень сложно, ряду 
регионов просто невозможно вклю-
читься в эту программу в силу фи-
нансово-экономического положения. 
Здесь должно быть всё чётко и ясно: 
перечень регионов, условия. Начало 
реализации этой программы со сле-
дующего года, но знать об этих усло-
виях нужно уже в этом году, потому 
что регионы сейчас формируют бюд-
жеты. И для них важно понять, будут 
ли они, как было сказано, всего лишь 
пять процентов платить, тогда они 
могут по-другому планировать свои 
расходы и свои бюджеты. Прошу Ев-
гения Викторовича Бушмина, Сергея 
Николаевича Рябухина очень серьёз-
но заняться в первоочередном плане 
подготовкой необходимых решений.

Также надо более активно продви-
гать законопроект, о котором мы мно-
го говорили, о распространении стра-
хования вкладов на малый бизнес, 
законопроект о применении «двух 
ключей» при установлении льгот по 
налогам, поступающим в региональ-
ные бюджеты.
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Надо, наконец, принять решение – 
ввести в правовое поле деятельность 
самозанятых граждан. Принятый в 
прошлом году закон фактически не 
работает. Достаточно сказать, что за 
семь месяцев этого года поступило 
всего лишь 300 заявлений в налого-
вые органы от самозанятых. Понят-
но, закон сегодня не мотивирует са-
мозанятых граждан выходить из тени, 
входить в правовое поле. По мнению 
Совета Федерации, более активным 
было бы патентное налогообложение.

Коллеги, Комитет Совета Федера-
ции по бюджету и финансовым рын-
кам, Комитет Совета Федерации по 
социальной политике, давайте всё-
таки доведём эту тему до логическо-
го решения.

Для нас крайне важно обеспечить 
выполнение поручения главы госу-
дарства по реализации рекомендаций 
отчёта о совершенствовании законо-
дательства в сфере государственной 
региональной политики, а также об-
ратить внимание на реализацию про-
граммы по выполнению новой стра-
тегии региональной государственной 
политики. Я прошу Николая Василье-
вича Фёдорова, профильные комите-
ты здесь, что называется, держать руку 
на пульсе.

В числе ключевых тем сессии – за-
конодательное обеспечение реализа-
ции программы «Цифровая экономи-
ка». Уже к следующему году должны 
появиться законы, определяющие ос-
новные понятия, принципы правово-
го регулирования этого масштабней-
шего проекта на ближайшие годы. 
Работа предстоит большая. Она во 

многом новая, и исходя из этого мы 
с вами приняли решение о создании 
экспертного совета по цифровой эко-
номике при Комитете Совета Феде-
рации по экономической политике. 
Прошу как можно быстрее реализо-
вать это решение. Запланирован ряд 
мероприятий по этой проблематике. 
Это всё правильные, своевременные 
шаги. Без помощи экспертов нам, за-
конодателям, вообще трудно, а в этом 
случае, учитывая новизну этой темы, 
будет трудно вдвойне и втройне. И 
надо сделать всё, чтобы намеченное 
не осталось на бумаге, претворилось 
в конкретные дела.

Как всегда, в фокусе повышенного 
внимания палаты будут вопросы соци-
альной политики. Среди приоритет-
ных направлений – совершенствова-
ние законодательства по социальной 
поддержке населения, образованию, 
здравоохранению. Известно, что од-
ной из острых проблем стало закры-
тие под видом оптимизации жизнен-
но важных медицинских учреждений, 
особенно в сельской местности. Ре-
шить эту проблему призван законо-
проект, подготовленный с участием 
сенаторов нашей палаты. В соответ-
ствии с ним принятие решения о лик-
видации медицинских организаций, 
расположенных в сельских поселени-
ях, не допускается без учёта мнения 
жителей. Коллеги, прошу вас макси-
мально ускорить обсуждение, рас-
смотрение и принятие этого важного 
законопроекта.

Как вы знаете, завершается пятилет-
няя реализация Национальной стра-
тегии действий в интересах детей, но 
сама тема, конечно же, безусловно, 
будет по-прежнему в центре нашего 
внимания. Уже практически опреде-
лён круг задач, решать которые пред-
стоит в рамках Десятилетия детства. 
Наша палата как инициатор этого про-
екта должна держать на контроле ход 
его реализации, в иных случаях по-
могать своим опытом, инициатива-
ми, в том числе законодательными. 
Обращаю на это внимание прежде 
всего Комитета Совета Федерации 
по науке, образованию и культуре. И 
каждая программа, коллеги, каждая 
проблема должна нами рассматри-
ваться с точки зрения регионального 
подхода: как та или иная программа 
будет реализована в регионе, доста-
точно ли региональной законодатель-

ной базы, соответствует ли она феде-
ральному законодательству? В этом 
смысл и задача в работе нас с вами 
как сенаторов.

Предстоящий период будет чрезвы-
чайно насыщен и многовекторной 
межпарламентской деятельностью, 
международной деятельностью Сове-
та Федерации. Большой объём рабо-
ты запланирован по линии сотрудни-
чества прежде всего на пространстве 
Евразийского экономического союза, 
СНГ.

Но, конечно же, важнейшим миро-
вым парламентским событием станет 
проведение в Санкт-Петербурге 14–18 
октября 2017 года 137-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза. На сегод-
ня уже, коллеги, более 150 стран заре-
гистрировалось. Неожидаемый даже 
уровень представительства на этой 
ассамблее – более 90 спикеров пар-
ламентов, первых лиц, будут возглав-
лять национальные делегации. Это, 
конечно, на нас накладывает особую 
ответственность в смысле содержа-
тельного проведения ассамблеи, ну и, 
конечно же, внимания к нашим кол-
легам, которые приезжают в Россию. 
В рамках открытого диалога с парла-
ментариями всего мира, а в эти дни 
Санкт-Петербург действительно будет  
мировой столицей парламентаризма, 
мы постараемся выработать предло-
жения, направленные на снижение 
напряжённости в мире, обеспечение 
равной безопасности для всех, даль-
нейшее развитие межрелигиозного, 
межкультурного, межэтнического 
диалога.

Мы также рассчитываем на при-
нятие резолюции (это инициатива 
Федерального Собрания Российской 
Федерации), посвящённой 20-летию 
Всеобщей декларации о демократии. В 
ней мы предлагаем Организации Объ-
единённых Наций учредить Междуна-
родный день парламентаризма.

Призываю членов палаты всемерно 
использовать возможности такой ав-
торитетнейшей площадки, какой яв-
ляется Межпарламентский союз, и то, 
что его очередная ассамблея проходит 
в нашей стране. Прошу Ильяса Маго-
мед-Саламовича Умаханова проду-
мать организацию встреч российских 
парламентариев с максимально широ-
ким кругом зарубежных коллег, очер-
тить круг вопросов, обсуждение кото-
рых мы считаем особенно важным.

Коллеги, в следующем году испол-
няется 25 лет Совету Федерации. Сей-
час формируется рабочий план меро-
приятий по подготовке к этой дате. Не 
будет никаких особых торжеств, но 
отмечу, что это хороший повод про-
анализировать, как за 25 лет выстро-
илась наша работа, что нужно, может 
быть, поменять, на что больше обра-
тить внимание, как дальше нам стро-
ить свою работу для того, чтобы ав-
торитет Совета Федерации в системе 
органов государственной власти был 
высоким, чтобы ему больше доверяло 
наше население, чтобы регионы ви-
дели в Совете Федерации настоящего 
защитника своих интересов. Я прошу 
также членов Совета Федерации при-
нять участие в работе по содержатель-
ному наполнению этого плана.

В целом сегодня можно сказать, что 
нам есть чем отчитаться к этой дате. 
Политические, правовые итоги нашей 
четвертьвековой деятельности кон-
кретны, зримы, весомы. Считаю, что 
Совет Федерации не просто состоялся, 
мы стали эффективно работающим 
государственно-политическим инсти-
тутом, воплощением федеративного 
характера российской государствен-
ности, выразителем интересов субъ-
ектов, образующих наше федератив-
ное государство.

Но жизнь призывает двигаться впе-
рёд (я уже сказала об этом), развивать 
законотворческий, представительный 
потенциал палаты. Это в большей сте-
пени, во многом, да и в целом, зависит 
от нас, от каждого сенатора, работаю-
щего в нашей команде.

Как отмечал русский философ Иван 
Александрович Ильин, государствен-
ное дело начинается именно там, где 
живёт общее, то есть такое, что всем 
важно и всех объединяет. Эта мак-
сима должна определять основной 
смысл нашей работы. Главное, чтобы 
она была во имя людей и для людей и 
результаты её были заметны в целом 
и заметны для наших граждан, только 
тогда они будут по-настоящему дове-
рять власти.

Уважаемые коллеги, искренне по-
здравляю вас с началом парламент-
ской сессии 2017 года, желаю пло-
дотворной, эффективной работы. 
Благодарю вас за внимание.

(Публикуется по стенограмме 419-го пле-

нарного заседания Совета Федерации.)
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26–27 сентября 2017 года в Совете Федерации прошли Дни 

Тульской области, образованной ровно 80 лет назад. В рамках 

мероприятия состоялись рабочая встреча Председателя 

Совета Федерации В.И. Матвиенко с руководством региона, 

«час субъекта Российской Федерации» на 419-м пленарном 

заседании палаты, а также расширенные заседания шести 

комитетов Совета Федерации, на которых были рассмотрены 

актуальные для региона проблемы. В здании Совета 

Федерации на Большой Дмитровке была развёрнута выставка, 

посвящённая промышленному, аграрному, туристическому 

потенциалу Тульской области, её социально-экономическим 

достижениям, народным традициям, историческому 

наследию. Экспозиция наглядно продемонстрировала 

инвестиционную привлекательность региона, в том числе 

его оборонно-промышленного комплекса. В ходе осмотра 

выставки В.И. Матвиенко отметила, что есть немало примеров 

разработки и освоения оборонными предприятиями выпуска 

современной медицинской продукции, коммунальной 

и станкостроительной техники, и этот инновационный 

потенциал ОПК надо всемерно использовать.

Вне официальной программы по уже сложившейся традиции 

состоялись товарищеские футбольный и волейбольный 

матчи между сборной командой Совета Федерации и сборной 

командой правительства и парламента Тульской области.

ТУЛЬСКАЯ ОБЛАСТЬ: 
РЕГИОН С ПОЛОЖИТЕЛЬНОЙ 
ДИНАМИКОЙ РАЗВИТИЯ

В ходе рабочей встречи В.И. Матвиен-
ко с губернатором Тульской области 
А.Г. Дюминым и председателем Туль-
ской областной Думы С.А. Харитоно-
вым обсуждались наиболее важные 
аспекты социально-экономического 
развития региона. В беседе приняли 
участие представители в Совете Фе-
дерации от законодательного и ис-
полнительного органов государствен-
ной власти региона – член Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике И.В. Панченко и член Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам Д.В. Савельев.

Основные направления и перспек-
тивы развития региона обсуждались 
на расширенных заседаниях коми-
тетов Совета Федерации. Так, на рас-
ширенном заседании Комитета по 
бюджету и финансовым рынкам были 
рассмотрены вопросы совершенство-
вания межбюджетных отношений на 
примере Тульской области. По ито-
гам обсуждения комитет подготовил 
предложения, касающиеся совершен-
ствования механизма предоставления 
регионам бюджетных кредитов в це-
лях замещения коммерческих долго-
вых обязательств.

На расширенном заседании Коми-
тета по аграрно-продовольственной 
политике и природопользованию был 
рассмотрен вопрос «Развитие агро-
промышленного комплекса и обеспе-
чение рационального природопользо-
вания в Тульской области».

Расширенное заседание Комитета по 
науке, образованию и культуре было 
посвящено комплексному подходу к 

развитию малых исторических горо-
дов Тульской области.

Комитет по социальной политике об-
судил перспективы развития туризма в 
Тульской области. 

На заседании Комитета по эконо-
мической политике была проанали-
зирована эффективность мер госу-
дарственной поддержки участников 
инвестиционной деятельности в Туль-
ской области.

Комитет по федеративному устрой-
ству, региональной политике, мест-
ному самоуправлению и делам Севера 
с участием представителей органов 
государственной власти Тульской об-
ласти обсудил ход реализации регио-
нальной программы по переселению 
граждан из аварийного жилищного 
фонда.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в начале своего высту-
пления в рамках «часа субъекта Рос-
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сийской Федерации» на 419-м пленар-
ном заседании отметила, что сегодня 
Тульская область занимает четвёртое 
место по инвестиционной привлека-
тельности, пятое – по уровню разви-
тия инновационной деятельности, а 
по суммарным показателям, согласно 
оценкам Правительства России, она 
входит в число 20 субъектов-лидеров. 
Это результат в первую очередь труда 
жителей Тульской области, но это, ко-
нечно, во многом – результат эффек-
тивной управленческой деятельности 
губернатора области и его команды и 
законотворческой активности депута-
тов областной Думы.

Тула и Тульская область являются 
оружейной столицей страны, и про-
славленное тульское оружие доказа-
ло свою эффективность и в прошлом, 
и в нынешних условиях. В тех успе-
хах, которые достигнуты в борьбе с 
терроризмом на Ближнем Востоке, 
огромная заслуга и тульских оружей-
ников. Неудивительно, что спрос на 
продукцию предприятий оборонно-
промышленного комплекса Тульской 
области растёт, и сегодня она извест-
на во всём мире.

В то же время, подчеркнула В.И. Мат-
виенко, руководство области не упуска-
ет из виду выполнение поставленной 
Президентом страны задачи – наращи-
вать выпуск на предприятиях ОПК со-
временной гражданской продукции: 
«Эту работу, безусловно, надо продол-
жать, а также активнее использовать 
могучий технологический потенциал 
тульских предприятий для перехода к 
цифровой экономике. И мы ждём от 
наших региональных коллег (от Туль-
ской области и других) предложений, 
которые мы как верхняя палата будем 

реализовывать в нашей законодатель-
ной и иной деятельности».

Важно, что экономические успехи об-
ласти во многом обусловлены создани-
ем благоприятных условий для инве-
стиционного развития: здесь уже либо 
реализуются, либо планируются десят-
ки крупных проектов. Коснувшись пер-
спектив особой экономической зоны на 
территории области, В.И. Матвиенко 
сделала акцент на том, что федераль-
ные власти должны активнее помогать 
развитию инфраструктуры ОЭЗ, тем 
более что сам регион вкладывает в раз-
витие проекта много средств. 

Председатель Совета Федерации об-
ратила особое внимание на впечатля-
ющий рост производства в агропро-
мышленном комплексе региона – 140 
процентов за первое полугодие. 

Многое делается для повышения тури-
стической привлекательности Тульской 
области. По итогам прошлого года по-
ток туристов в Тульскую область вырос 
на 7 процентов. Этот потенциал у реги-
она огромный: «Надо активно поддер-
живать и развивать бренды Тульской 
области, известные не только в России, 
но и во всём мире: и тульская гармош-
ка, и самовары, и белёвская пастила, и 
пряники», – призвала В.И. Матвиенко.

Наряду с этим в области большое 
внимание уделяется социальной сфе-
ре. Например, для семей с детьми уста-
новлено более 20 видов пособий и раз-
личных специальных выплат. Хорошие 
результаты достигнуты в деле сниже-
ния младенческой смертности: «И это 
важно, потому что надо улучшать де-
мографическую ситуацию. Пока в Туль-
ской области – естественная убыль на-
селения, хотя темпы её и снижаются», 
– констатировала В.И. Матвиенко.

Среди других проблем, которые пред-
стоит решать в регионе, Председатель 
Совета Федерации назвала и недоста-
точные темпы жилищного строитель-
ства. Есть и много других ещё нерешён-
ных вопросов, но главное, подчеркнула 
Валентина Ивановна, что руководство 
видит их, не скрывает и имеет абсо-
лютно конкретные планы движения 
вперёд.

В свою очередь, губернатор Тульской 
области А.Г. Дюмин и председатель Туль-
ской областной Думы С.А. Харитонов в 
рамках «часа субъекта Российской Фе-
дерации» подробно рассказали о нара-
щивании промышленного, аграрного, 
инфраструктурного, инвестиционно-

го, туристического потенциала обла-
сти, а также о ходе законодательного 
обеспечения социально-экономиче-
ского развития региона.

В 2016 году в результате широкого об-
щественного обсуждения была принята 
программа социально-экономического 
развития Тульской области на ближай-
шие пять лет. В ней определены страте-
гические приоритеты – это построение 
комфортной среды для жизни, разви-
тие высокотехнологического произ-
водства, улучшение инвестиционного 
климата, подготовка кадров для рос-
сийской промышленности, формиро-
вание устойчивой продовольственной 
базы, сохранение культурного насле-
дия и развитие туризма, повышение 
эффективности государственного 
управления. 

«Качество жизни – понятие доста-
точно ёмкое, многогранное. Это и 
комфортное жильё, и профессиональ-
ная востребованность, дороги, ЖКХ, 
образование, медицина, а также об-
лик наших городов и посёлков. Имен-
но с повышением качества жизни мы 
связываем решение сложной демо-
графической проблемы. Нам удаётся 
снижать смертность, но, как и в боль-
шинстве регионов, ключевой задачей 
для нас остаётся повышение рождае-
мости», – подчеркнул в своём высту-
плении А.Г. Дюмин.

Важнейшая составляющая качества 
жизни людей – это экологическое бла-
гополучие региона. А.Г. Дюмин про-
информировал, что в Год экологии в 
Тульской области реализуются более 
90 мероприятий федерального, реги-
онального и местного значения, на-
правленных на сохранение природных 
богатств, ведётся работа по утилиза-
ции ртутьсодержащих отходов и лик-
видации несанкционированных сва-
лок: «Разработана экологическая карта 
Тульской области, которая содержит 
наиболее полные данные о состоянии 
окружающей среды в нашем регионе. 
Также проводим комплекс мероприя-
тий по реабилитации водных объектов, 
охране и воспроизводству лесного фон-
да, созданию особо охраняемых при-
родных территорий. Жители области 
всё более активно принимают участие 
в экологических и природоохранных 
мероприятиях».

Инвестиционная стратегия Тульской 
области, отметил губернатор, нацеле-
на на комплексное развитие террито-

рии за счёт максимального использо-
вания собственных ресурсов, а также 
привлечения российских, иностран-
ных инвестиций. Активно внедряются 
целевые модели упрощения процедур 
ведения бизнеса: «Сегодня у нас успеш-
но работают и развиваются более 200 
компаний с иностранным капиталом. 
Среди них такие мировые гиганты, 
как Unilever, Cargill, Procter & Gamble, 
ACA, Knauf и многие другие. В 2016 
году инвестиции в основной капитал 
составили 112,6 млрд. рублей. По ито-
гам первого полугодия 2017 года этот 
показатель составил 45 млрд. рублей 
и вырос на 17,9 процента. В 2016 году 
в Тульской области была создана осо-
бая экономическая зона промышлен-
но-производственного типа «Узловая». 
Уже восемь компаний получили статус 
резидентов».

А.Г. Дюмин сделал акцент на том, 
что достижение позитивной динами-
ки развития региона – это результат 
совместной работы региональной вла-
сти, бизнеса, общественных организа-
ций и, конечно же, жителей области: 
«Нам удалось успешно задействовать 
потенциал гражданского общества в 
процессе принятия важнейших управ-
ленческих решений. Жители области 
активно участвуют в общественном 
обсуждении крупных проектов». 

С учётом предложений, прозвучав-
ших на 419-м пленарном заседании 
Совета Федерации и при обсуждении 
проблем региона на расширенных за-
седаниях шести комитетов Совета Фе-
дерации, подготовлено постановление, 
содержащее перечень конкретных мер 
по дальнейшей законодательной под-
держке социально-экономического 
развития Тульской области.
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27 сентября 2017 года в Совете Федерации состоялся 

День Государственной корпорации по содействию 

разработке, производству и экспорту высокотехнологичной 

промышленной продукции «Ростех» (Государственной 

корпорации «Ростех»). На 419-м пленарном заседании 

Совета Федерации с докладом на тему «Результаты 

деятельности Госкорпорации «Ростех» в 2007–2017 

годах» выступил генеральный директор Государственной 

корпорации «Ростех» С.В. Чемезов.

10 ЛЕТ НА РЫНКЕ 
ПРОИЗВОДСТВА И ЭКСПОРТА 
ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПРОДУКЦИИ

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко отметила, что Госу-
дарственная корпорация «Ростех» за 
прошедшие годы добилась серьёзных 
результатов. Выполнена основная зада-
ча: собраны воедино государственные 
активы, сохранена промышленность, 
в том числе оборонный комплекс. В 
настоящее время в России существу-
ет мощная корпорация, которая от-
вечает как за импортозамещение, так 
и за многие другие вопросы развития 
страны.

«Влияние Государственной корпо-
рации «Ростех» распространяется на 
все российские регионы, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Во многих регио-
нах есть предприятия, которые входят 
в состав госкорпорации. Для каждого 
региона – это создание рабочих мест, 
налоги в региональный бюджет, эконо-
мическое развитие. Поэтому взаимо-
действие сенаторов с представителями 
Государственной корпорации «Ростех» 
очень важно. Мы заинтересованы в эф-
фективной совместной работе».

В.И. Матвиенко также отметила, 
что на рассмотрении находится зако-
нопроект, инициированный членами 
Совета Федерации, который направ-
лен на совершенствование деятель-
ности корпорации путём унифика-
ции правовых норм и повышения 
качества деятельности органов её 
управления.

Генеральный директор Государствен-
ной корпорации «Ростех» С.В. Чемезов 
в своём выступлении на пленарном за-
седании рассказал о деятельности го-
скорпорации в 2007–2017 годах. По его 
словам, главным итогом развития кор-
порации за прошедший период стало 
то, что удалось переломить спад в рос-
сийской промышленности и конкретно 
в работе организаций, входящих в Госу-
дарственную корпорацию «Ростех». Ко-
нечно, трудности и проблемы всё ещё 
есть, но разрозненные когда-то пред-
приятия сейчас представляют собой 
управляемую систему с чётко опреде-
лёнными целями и стратегией развития.

«РОСТЕХ»:
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«Сегодня Государственная корпора-
ция «Ростех» объединяет более 700 
предприятий, – сказал С.В. Чемезов. – 
Они сгруппированы в 14 холдингов, 
11 из них работают в оборонно-про-
мышленном комплексе и три в граж-
данских отраслях. Предприятия кор-
порации расположены в 56 субъектах 
Российской Федерации, 21 из них яв-
ляется градообразующим. В общей 
сложности на наших предприятиях 
занято почти полмиллиона человек.

Одним из ключевых направлений 
деятельности корпорации являет-
ся обеспечение обороноспособности 
нашей страны. Так, на долю предпри-
ятий Государственной корпорации 
«Ростех» приходится примерно чет-
верть от общего объёма гособорон-
заказа. В его исполнении участвуют 
порядка 300 организаций корпора-
ции. Мы поставляем в Вооружённые 
Силы вертолёты К-52, Ми-28Н, Ми-8 в 
различных модификациях, оператив-
но-тактические ракетные комплексы 
«Искандер», зенитные пушечные ком-
плексы «Панцирь», танки Т-72 и Т-90, 
бронеавтомобили «Тайфун-К» и дру-
гую продукцию.

Кроме того, наши организации вы-
полняют более 140 научно-исследова-
тельских и опытно-конструкторских 
работ. Среди наших наиболее значи-
мых разработок последних лет мож-
но выделить бронетехнику семейства 
«Армата», перспективные вертолеты 
различного назначения, переносные 
зенитно-ракетные комплексы, сред-
ства радиоэлектронной борьбы.

В текущем году организации кор-
порации в рамках федеральных це-
левых программ выполняют более 
150 проектов технического перево-
оружения и реконструкции произ-
водств. Объём инвестиций в объекты 
капитального строительства соста-
вит более 43 млрд. рублей. Кроме 
того, по итогам первого полугодия 
организациями корпорации выпол-
няется более 180 научно-исследо-
вательских и опытно-конструктор-
ских работ на общую сумму более 20 
млрд. рублей.

Ещё одной основополагающей за-
дачей, которая лежит в основе идеи 
создания госкорпорации, является 
расширение экспорта высокотехно-
логичной промышленной продук-
ции, конечно, не только оборонной, 
военной техники, но и гражданской. 
В 2013 году у нас впервые объём экс-
портной выручки превысил объём 
средств, полученных в результате ис-
полнения заданий гособоронзаказа. 
На АО «Рособоронэкспорт», которое 
также входит в состав корпорации, 
сегодня приходится более 85 процен-
тов экспорта российской продукции 
военного назначения. Компании со-
трудничают с 700 предприятиями и 
организациями ОПК. Это позволяет 
предлагать иностранным заказчикам 
широкий комплекс возможностей для 
укрепления их обороноспособности.

Общий объём поставок по линии 
АО «Рособоронэкспорта» за прошед-
шее десятилетие вырос более чем в 
два раза – с 6 млрд. долларов до поч-

ти 13 млрд. долларов, при этом по со-
стоянию на сентябрь 2017 года общий 
объём портфеля заказов составляет 
порядка 44 млрд. долларов.

Наша продукция по линии военно-
технического сотрудничества постав-
ляется в 70 стран мира. Традиционно 
нашими стратегическими партнёра-
ми являются Индия и Китай. Льви-
ная доля поставок приходится на ры-
нок Ближнего Востока и Северной 
Африки. Также осуществляется и со-
трудничество со странами Латинской 
Америки.

Мы активно работаем с зарубеж-
ными партнёрами и в гражданской 
сфере. В частности, наша корпорация 
«ВСМПО-АВИСМА» – одна из самых 
крупных в мире компаний, произво-
дящих титановые изделия. Мы также 
поставляем за рубеж и гражданскую 
авиацию, автомобильную технику, 
энергетическое оборудование. Бла-
годаря сотрудничеству с иностран-
ными партнёрами Государственная 
корпорация «Ростех» не только полу-
чает прибыль от продажи продукции 
за рубеж, но и привлекает в Россию 
инвестиции и решает вопрос транс-
фера передовых технологий».

Согласно государственной програм-
ме развития вооружения масштабное 
перевооружение российской армии и 
флота завершится к 2020 году. В связи 
с этим С.В. Чемезов отметил ещё одно 
важное для Государственной корпо-
рации «Ростех» направление работы, 
которое выполняется в соответствии 
с указаниями Президента Россий-
ской Федерации. Для сохранения 
устойчивого финансового положения 
предприятий ОПК руководство Госу-
дарственной корпорации «Ростех» 
сегодня работает над программой 
увеличения выпуска гражданской 
продукции на мощностях оборонных 
предприятий. Успешный перенос тех-
нологий из оборонки в производство 
гражданской продукции обеспечива-
ет весомое преимущество в создании 
конкурентоспособных товаров.

Производство гражданской продук-
ции с момента основания Государ-
ственной корпорации «Ростех» вы-
росло на 10 процентов, в абсолютных 
цифрах – почти в четыре раза. В 2017 
году выручка от производства граж-
данской продукции составит около 
470 млрд. рублей. В сравнении с про-
шлым годом она увеличится почти на 

треть. Сегодня доля гражданской про-
дукции составляет 25 процентов, а в 
перспективе перед всеми холдинга-
ми поставлена задача добиться доли 
в размере 50 процентов.

«Ростех» – социально ответственная 
корпорация, и мы уделяем большое 
внимание созданию достойных усло-
вий для работы и отдыха своих сотруд-
ников и их семей, – сказал С.В. Чеме-
зов. – Средняя заработная плата по 
предприятиям корпорации в этом 
году составит более 45 тыс. рублей. 
Для сравнения: в 2009 году она была 
17 тысяч. На финансирование соци-
альных программ в 2017 году нами 
будет потрачено почти 800 млрд. руб–
лей. Большим событием для многих 
сотрудников стал запуск жилищной 
программы, которая сделает ипотеку 
более доступной.

Отдельным направлением нашей 
работы является взаимодействие с 
техническими вузами и профтехучи-
лищами. На сегодняшний день у кор-
порации заключены соглашения о со-
трудничестве с 214 вузами, а также 
50 профессионально-техническими 
училищами, на базе которых осущест-
вляется целевая подготовка специали-
стов для предприятий корпорации. С 
целью постоянного повышения кад–
ровых компетенций своих сотруд-
ников Государственная корпорация 
«Ростех» также активно участвует в 
программе международного движе-
ния по популяризации рабочих спе-
циальностей WorldSkills.

Конечно, за истекшие 10 лет сделано 
немало, но я также понимаю, что мы 
ещё только в начале пути и впереди у 
нас ещё много работы.

В заключение хотел бы пожелать 
членам Совета Федерации больше 
внимания уделять проблемам отече-
ственной промышленности, чутко ре-
агировать на просьбы промышленни-
ков, оперативно принимать вносимые 
необходимые изменения в законода-
тельные акты. Только совместным 
трудом мы сумеем преодолеть все 
трудности, сможем ещё больше укре-
пить Россию, сделать её более силь-
ной и процветающей».

После выступления с докладом гене-
ральный директор Государственной 
корпорации «Ростех» С.В. Чемезов от-
ветил на вопросы членов Совета Фе-
дерации, касающиеся деятельности 
корпорации.
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РАБОТАЕМ НА 
ПРАВОВОЕ УКРЕПЛЕНИЕ
ГОСУДАРСТВЕННОГО 
СУВЕРЕНИТЕТА

Андрей Аркадьевич КЛИМОВ,

заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по международным делам, председатель Временной комиссии 

Совета Федерации по защите государственного суверенитета 

и предотвращению вмешательства во внутренние дела 

Российской Федерации

10 октября 2017 года на 420-м пленарном заседании 

Совета Федерации был представлен предварительный 

доклад Временной комиссии Совета Федерации по защите 

государственного суверенитета и предотвращению 

вмешательства  во внутренние  дела Российской Федерации. 

Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко высоко 

оценила проделанную комиссией аналитическую работу. 

«Главное, я считаю, – сказала В.И. Матвиенко, – что те, 

кто планирует какие-либо провокационные действия 

в ходе избирательной кампании, какие-либо попытки 

вмешательства во внутриполитические процессы, теперь 

знают, что есть такая структура, созданная при Совете 

Федерации, как временная комиссия, которая с участием 

правоохранительных органов, других служб, институтов 

гражданского общества внимательно следит за тем, что 

происходит в нашей стране. И многие поостерегутся. 

Потому что когда отсутствует какой-либо контроль, 

то, естественно, мы не понимаем, куда зарубежные 

огромные финансовые ресурсы направляются, как они 

используются, нарушаются либо не нарушаются наши 

законы. Пока комиссия в начале пути, но сделано уже 

очень много».

Выступая с ежегодным Посланием 
Федеральному Собранию Российской 
Федерации 1 декабря 2016 года, Пре-
зидент Российской Федерации Влади-
мир Владимирович Путин отметил: 
«Всем хорошо известно, что в послед-
ние годы мы столкнулись с попытка-
ми внешнего давления. Мы не ищем 
и никогда не искали врагов. Но мы не 
допустим ущемления своих интере-
сов, пренебрежения ими. Мы хотим 
и будем самостоятельно распоряжать-
ся своей судьбой, строить настоящее 
и будущее без чужих подсказок и не-
прошенных советов». Данная позиция 
была положена в основу деятельно-
сти Временной комиссии Совета Фе-
дерации по защите государственно-
го суверенитета и предотвращению 

вмешательства во внутренние дела 
Российской Федерации.

Решение о создании Временной ко-
миссии Совета Федерации по защи-
те государственного суверенитета и 
предотвращению вмешательства во 
внутренние дела Российской Федера-
ции с учётом складывающейся меж-
дународно-политической ситуации 
можно считать своевременным и ак-
туальным. Так, по сообщениям СМИ, 
3 мая 2017 года Палатой представите-
лей Конгресса США был одобрен «Акт 
о финансировании разведывательно-
го сообщества на 2017 год». Особен-
ностью законодательного акта явля-
ется включение в него положений, 
определяющих создание и функцио-
нирование в структуре исполнитель-
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ной власти США межведомственного 
комитета, предназначенного проти-
водействовать «скрытому влиянию», 
якобы осуществляемому Россией в 
отношении суверенных государств. 
Под «скрытым влиянием» Российской 
Федерации американскими законода-
телями понимаются попытки неглас-
ного воздействия представителями 
российского правительства и спец-
служб на иностранную аудиторию.

10 мая 2017 года в Комитете Сове-
та Федерации по международным де-
лам принято решение о проведении 7 
июня в Совете Федерации парламент-
ских слушаний на тему «Предотвра-
щение вмешательства во внутренние 
дела Российской Федерации: законо-
дательство и правоприменительная 
практика». В этих парламентских слу-
шаниях, прошедших под председатель-
ством Председателя Совета Федерации 
В.И. Матвиенко, приняли участие и вы-
ступили с докладами Генеральный проку-
рор Российской Федерации Ю.Я. Чайка, 
Директор Службы внешней разведки 
Российской Федерации С.Е. Нарышкин, 
Министр связи и массовых коммуни-
каций Российской Федерации Н.А. Ни-
кифоров, руководитель Федеральной 
службы по финансовому мониторингу 
Ю.А. Чиханчин, руководитель Феде-
ральной службы по надзору в сфере 
связи, информационных технологий и 
массовых коммуникаций А.А. Жаров, 
первый заместитель Министра юстиции 
Российской Федерации С.А. Герасимов, 

заместитель Министра иностранных 
дел Российской Федерации С.А. Ряб-
ков, заместитель Председателя След-
ственного комитета Российской Фе-
дерации А.В. Фёдоров, члены Совета 
Федерации, депутаты Государствен-
ной Думы, судьи Верховного Суда 
Российской Федерации, руководите-
ли и представители законодательных 
и исполнительных органов государ-
ственной власти субъектов Россий-
ской Федерации, члены Обществен-
ной палаты Российской Федерации, 
уполномоченные по правам челове-
ка в субъектах Российской Федера-
ции, представители академических 
научно-исследовательских учрежде-
ний и российских некоммерческих 
организаций.

Участниками слушаний были при-
няты рекомендации органам го-
сударственной власти по совер-
шенствованию законодательства 
и правоприменительной практики 
в целях недопущения вмешатель-
ства во внутренние дела суверенных 
государств.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко в ходе своего вы-
ступления предложила образовать 
в Совете Федерации Временную ко-
миссию по защите государственно-
го суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела 
Российской Федерации. 14 июня 2017 
года на 414-м пленарном заседании 
Совет Федерации принял постанов-

ление, которым были утверждены 
рекомендации по итогам парламент-
ских слушаний, а также постановле-
ние «О создании Временной комиссии 
Совета Федерации по защите государ-
ственного суверенитета и предотвра-
щению вмешательства во внутренние 
дела Российской Федерации».

Перед комиссией поставлены зада-
чи по сбору, анализу и обобщению 
информации о законодательстве Рос-
сийской Федерации и правоприме-
нительной практике в сфере защи-
ты государственного суверенитета; 
подготовке предложений по совер-
шенствованию законодательства Рос-
сийской Федерации в сфере защиты 
государственного суверенитета и пре-
дотвращения вмешательства во вну-
тренние дела Российской Федерации; 
мониторингу деятельности иностран-
ных государств, межгосударственных 
объединений и международных орга-
низаций, направленной на осущест-
вление вмешательства в политиче-
скую, экономическую, культурную, 
гуманитарную сферы деятельности в 
Российской Федерации; мониторин-
гу состояния международного права 
в области предотвращения вмеша-
тельства во внутренние дела госу-
дарств, подготовка предложений по 
его совершенствованию.

Хотел бы сразу оговориться: работа 
сенаторской комиссии не преследует 
цель создания сенсаций. Мы также не 
занимаемся сугубо внутриполитиче-

скими процессами, не подменяем пра-
воохранительные органы, министер-
ства и ведомства, судебную власть. 

Сенаторская комиссия стремится 
работать максимально открыто. В 
связи с этим ряд фактов, выводов и 
рекомендаций уже опубликован нами 
в средствах массовой информации. В 
то же время представленный на 420-м 
пленарном заседании Совета Федера-
ции доклад стал первым системным 
изложением известных нам фактов и 
сделанных нами выводов. Комиссия 
констатирует, что с начала 2000-х го-
дов в России многое сделано для укре-
пления государственного суверени-
тета, в том числе в законодательной 
сфере. Вместе с тем в отечественном 
законодательстве нет пока дефини-
ции иностранного вмешательства, 
что осложняет последующие шаги в 
деле правового укрепления государ-
ственного суверенитета. В основе 
такого определения могло бы стать 
следующее: вмешательство извне во 
внутренние дела есть не основанная 
на общепризнанных принципах меж-
дународного права и международных 
договоров деятельность со стороны 
иностранных государств, юридиче-
ских и физических лиц, их объеди-
нений, имеющая целью изменение 
основ конституционного строя, тер-
риториальной целостности России, 
её внутренней и внешней политики, 
состава и структуры органов государ-
ственной и муниципальной власти.
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Комиссия выделила девять основ-
ных направлений вмешательства в 
российские внутренние дела, в их 
числе: создание и поддержка НКО, 
иных подобных структур в интересах 
зарубежных государств; использова-
ние СМИ, социальных сетей для дис-
кредитации страны; формирование 
негативных стандартов обществен-
ного мнения; стимулирование извне 
протестной повестки и вовлечение 
в протестные акции молодёжи; вме-
шательство в российские выборы на 
федеральном и региональном уров-
нях; разжигание межэтнических про-
тиворечий в целом ряде российских 
регионов; все виды антироссийских 
санкций как инструмент нажима на 
политические власти и общество.

Проведённый анализ показывает, 
что главным источником незаконных 
действий по вмешательству являются 
США. Примечательно, что их власти 
даже не скрывают этих фактов. Так, 
выступая 6 ноября 2003 года на юби-
лее американского Национального 
фонда демократии (эта организация, 
кстати, признана у нас нежелатель-
ной), президент США республиканец 
Джордж Буш-младший прямо пред-
ложил сменить политический строй 
в 40–50 государствах мира. Эту по-
литическую линию в отношении Рос-
сии максимально усилил президент-
демократ Барак Обама, который, 
по сути, стал автором и основным 
лоббистом политики санкционного 

сдерживания и международной изо-
ляции России. Подписанный Обамой 
в декабре 2014 года так называемый 
Акт о поддержке свободы Украины 
требует задействовать неправитель-
ственные организации (НПО) в рабо-
те по «улучшению демократического 
управления в России».

Уже в наши дни, при администра-
ции президента Дональда Трампа, в 
июньском докладе о военной развед-
ке США возрождение России называ-
ется одним из главных вызовов для 
США и её внешней политики. Пре-
зидент Трамп сам подписал в августе 
2017 года новый пакет антироссий-
ских санкций, принятый обеими па-
латами конгресса США практически 
единогласно. Там среди прочего для 
сдерживания России в 2018–2019 го-
дах дополнительно выделяется 250 
млн. долларов.

Рассматривая ход подготовки и 
проведения избирательных кампа-
ний 2016–2017 года в России, комис-
сия установила факт наличия много-
численных попыток вмешательства 
в наши внутренние дела по всем вы-
шеуказанным направлениям, и везде 
явно проглядывалась рука Вашинг-
тона, его подручных из некоторых 
стран НАТО и примкнувшей к ним 
горстки перебежчиков. Например, 
по данным Генеральной прокурату-
ры Российской Федерации, НПО «От-
крытая Россия», «Институт современ-
ной России», общественное сетевое 

движение «Открытая Россия», заре-
гистрированные за рубежом, через 
подставных лиц финансировали де-
ятельность избирательных штабов 
и в целом избирательных кампаний, 
представителей российских оппози-
ционных структур, участвовали в не-
согласованных общественно-полити-
ческих мероприятиях. Только за 2016 
год упомянутая «Открытая Россия» 
на эти цели направила свыше 1 млн. 
долларов. В августе текущего года 
Министерство иностранных дел Рос-
сийской Федерации сообщило о том, 
что сотрудники дипломатической 
миссии США вопреки требованиям 
Венской конвенции проводили в рос-
сийских регионах опросы для выяс-
нения отношения наших сограждан 
к губернаторам и федеральному цен-
тру. Отмечу, целый ряд социологи-
ческих исследований в России через 
посредников заказывался непосред-
ственно Пентагоном.

В Центральной избирательной ко-
миссии Российской Федерации нам 
сообщили о недавних фактах, когда 
некоторые иностранные наблюдате-
ли пытались буквально провоциро-
вать российских избирателей прямо 
на участках, выходя далеко за рам-
ки своей компетенции. Но должен 
заметить, что все эти потуги оказа-
лись напрасными. Российские выбо-
ры 2016–2017 годов состоялись, под-
твердив устойчивость отечественной 
политической системы к внешним 
воздействиям.

Между тем финансирование извне 
расположенных у нас подразделений 
иностранных НПО продолжает нарас-
тать. Так, по представленным комис-
сии данным Министерства юстиции 
Российской Федерации, за весь 2016 
год их объём составил 4,2 млрд. ру-
блей, а за первую половину текуще-
го года – уже 7,1 млрд. рублей. Сумма 
роста на порядок превышает, напри-
мер, предельный размер предвыбор-
ного фонда кандидата в президен-
ты и сопоставима с общим объёмом 
федеральных ресурсов, выделяемых 
на выборы в Государственную Думу 
либо президентские выборы.

Одновременно нам из-за рубежа 
пытаются навязать кандидатов на 
даже ещё не объявленные прези-
дентские выборы. А каким же ещё 
образом можно расценивать сен-
тябрьское решение Комитета мини-

стров Совета Европы в отношении 
одного из фигурантов уголовного 
дела, осуждённого российским су-
дом? Параллельно с Запада нараста-
ет, по сути, предвыборная антирос-
сийская пропаганда, круглосуточно 
проводимая на русском языке и язы-
ках народов России, в том числе та-
ким государственным рупором США, 
как «Радио «Свобода». В то же время 
американские власти угрожают дис-
криминацией ряду российских СМИ, 
работающих в США на законных ос-
нованиях, и беспочвенно обвиняют 
наших журналистов во вмешатель-
стве в выборы президента США.

В конце предварительного докла-
да Временной комиссии Совета Фе-
дерации по защите государственно-
го суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела 
Российской Федерации сделан ряд 
основных выводов и предложений. 
Пожалуй, главный из них на сегодня 
заключается в том, что к началу из-
бирательной кампании по выборам 
Президента Российской Федерации 
попытки внешнего влияния на нашу 
страну могут значительно возрасти. 
И поэтому нам следует не просто мо-
билизоваться на защиту отечествен-
ного электорального суверенитета, 
но и внести при необходимости до-
полнительные защитные механиз-
мы в российское законодательство. 
В этой работе мы рассчитываем на 
помощь всех членов Совета Федера-
ции, наших региональных коллег. Ко-
миссия полностью открыта для тако-
го сотрудничества.

Пользуясь случаем, от имени чле-
нов комиссии хочу искренне побла-
годарить за неоценимое содействие 
нашей работе Валентину Ивановну 
Матвиенко, а также комитеты Сове-
та Федерации по конституционному 
законодательству и государствен-
ному строительству и по междуна-
родным делам. Кроме того, мы бла-
годарны за оказываемую помощь в 
работе комиссии руководителям Ми-
нистерства иностранных дел Россий-
ской Федерации, Генеральной про-
куратуры Российской Федерации, 
Министерства юстиции Российской 
Федерации, Федеральной службы 
безопасности Российской Федера-
ции, Федеральной службы по финан-
совому мониторингу, других россий-
ских министерств и ведомств.
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419-е заседание Совета Федерации 

27 сентября 2017 года состоялось 419-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором было рассмотрено 23 
вопроса.

Одобрены федеральные законы:
«О внесении изменений в Бюджет-

ный кодекс Российской Федерации»;
«О внесении изменений в Бюджет-

ный кодекс Российской Федерации» 
(о заслушивании докладов предста-
вителей Счётной палаты Российской 
Федерации при рассмотрении проек-
тов федеральных законов о бюджетах 
внебюджетных фондов и отчётах об их 
исполнении);

«О внесении изменений в часть 
вторую Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и отдельные законо-
дательные акты Российской Федера-
ции» (об уточнении перечня доходов, 
не учитываемых при определении на-
логовой базы по налогу на прибыль 
организаций);

«О внесении изменения в статью 5 
Федерального закона «Об особенно-
стях управления и распоряжения иму-
ществом железнодорожного транс-
порта» (об изменении наименования 
единоличного исполнительного орга-
на ОАО «РЖД»);

«О внесении изменения в статью 10 
Закона Российской Федерации «О не-
драх» (об увеличении срока геологи-
ческого изучения).

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О прогнозе 
социально-экономического развития 
Российской Федерации на 2018 год и 
на плановый период 2019 и 2020 го-
дов» выступил Министр экономиче-
ского развития Российской Федера-
ции М.С. Орешкин.

Во время «часа субъекта Россий-
ской Федерации» на заседании Сове-
та Федерации выступили губернатор 
Тульской области А.Г. Дюмин и пред-
седатель Тульской областной Думы 
С.А. Харитонов.

В рамках Дня Государственной кор-
порации по содействию разработке, 
производству и экспорту высокотехно-
логичной промышленной продукции 
«Ростех» в Совете Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации 
на заседании с докладом на тему «Ре-
зультаты деятельности Госкорпорации 
«Ростех» в 2007–2017 годах» выступил 
генеральный директор Государствен-
ной корпорации «Ростех» С.В. Чемезов.

С информацией о ходе выполнения 
протокольного поручения Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации от 25 июля 2017 
года № 541/13 к вопросу «О Федераль-
ном законе «О внесении изменений в 
Воздушный кодекс Российской Феде-
рации в части провоза багажа» высту-
пил председатель Комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
Ю.В. Неёлов.

С информацией о проделанной ра-
боте выступили полномочный пред-
ставитель Совета Федерации в Го-
сударственной Думе, заместитель 
Председателя Совета Федерации 
Е.В. Бушмин, полномочный пред-
ставитель Совета Федерации в Пра-
вительстве Российской Федерации, 
заместитель председателя Комите-
та Совета Федерации по обороне и 
безопасности М.И. Дидигов, полно-
мочный представитель Совета Феде-
рации в Счётной палате Российской 
Федерации, первый заместитель 
председателя Комитета Совета Фе-
дерации по бюджету и финансовым 
рынкам С.П. Иванов, полномочный 
представитель Совета Федерации в 
Центральной избирательной комис-
сии Российской Федерации, член Ко-
митета Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональной 
политике, местному самоуправлению 
и делам Севера А.И. Широков.

Председателем Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности из-
бран В.Н. Бондарев.

Председателем Комитета Совета Фе-
дерации по международным делам из-
бран К.И. Косачёв.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по между-
народным делам избран С.И. Кисляк.

Первым заместителем председателя 
Комитета Совета Федерации по социаль-
ной политике избран И.Н. Каграманян.

Приняты постановления Совета 
Федерации «О досрочном прекра-
щении полномочий членов Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации», «Об изме-
нениях составов комитетов Совета 
Федерации», «О Заявлении Совета 
Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации в связи с при-
нятием Закона Украины «Об образо-
вании», «Об изменении состава Вре-
менной комиссии Совета Федерации 
по мониторингу экономического 
развития».
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420-е заседание Совета Федерации 

10 октября 2017 года состоялось 420-е 
пленарное заседание Совета Федера-
ции, на котором был рассмотрен 21 
вопрос.

Одобрены федеральные законы:
«О ратификации Соглашения между 

Правительством Российской Федера-
ции и Правительством Государства 
Палестина о поощрении и взаимной 
защите капиталовложений»;

«О внесении изменения в статью 36 
Федерального закона «О финансовой 
аренде (лизинге)» (об обеспечении 
роста поголовья специализированно-
го мясного крупного рогатого скота);

«Об исполнении федерального бюд-
жета за 2016 год»;

«Об исполнении бюджета Пенсион-
ного фонда Российской Федерации за 
2016 год»;

«Об исполнении бюджета Фонда со-
циального страхования Российской 
Федерации за 2016 год»;

«Об исполнении бюджета Федераль-
ного фонда обязательного медицин-
ского страхования за 2016 год»;

«О внесении изменений в Уголов-
но-исполнительный кодекс Россий-
ской Федерации» (о предоставлении 
свиданий осужденным, отбывающим 
наказание в строгих условиях либо на 
строгом режиме);

«О внесении изменения в статью 35 
Закона Российской Федерации «О го-
сударственных гарантиях и компен-
сациях для лиц, работающих и прожи-
вающих в районах Крайнего Севера 
и приравненных к ним местностях»;

«О внесении изменения в Федераль-
ный закон «О ветеранах» (об уточ-
нении даты начала обороны города 
Севастополя в период Великой Оте-
чественной войны).

Во время «правительственного 
часа» с докладом на тему «О при-
оритетных направлениях развития 
образования в Российской Федера-
ции» выступила Министр образова-
ния и науки Российской Федерации 
О.Ю. Васильева.

В рамках проводимого на заседании 
Совета Федерации «времени экспер-
та» выступил советский и российский 
писатель, драматург, сценарист и те-
леведущий Э.С. Радзинский.

С предварительным докладом Вре-
менной комиссии Совета Федера-
ции по защите государственного 
суверенитета и предотвращению 
вмешательства во внутренние дела 
Российской Федерации выступил за-
меститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам А.А. Климов.

С информацией о проделанной 
работе выступили полномочный 

представитель Совета Федерации в 
Межпарламентской Ассамблее го-
сударств – участников Содружества 
Независимых Государств, член Коми-
тета Совета Федерации по бюджету и 
финансовым рынкам Н.Л. Дементье-
ва, полномочный представитель Со-
вета Федерации в государственных 
органах по вопросам развития Даль-
него Востока, Восточной Сибири и 
Арктики, член Комитета Совета Фе-
дерации по обороне и безопасности 
В.А. Штыров.

Приняты постановления Совета Фе-
дерации «О досрочном прекращении 
полномочий члена Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской 
Федерации Тюриной Ларисы Нико-
лаевны», «Об изменениях составов 
комитетов Совета Федерации», «О 
прогнозе социально-экономическо-
го развития Российской Федерации 
на 2018 год и на плановый период 
2019 и 2020 годов», «О государствен-
ной поддержке социально-экономи-
ческого развития Тульской области», 
«Об изменении состава Временной 
комиссии Совета Федерации по за-
щите государственного суверените-
та и предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела Российской 
Федерации».
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Председатель Совета Федерации В.И. Матвиенко побывала 

в сентябре 2017 года с рабочей поездкой в Кабардино-

Балкарской Республике. Во время поездки её сопровождали 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

международным делам, представитель от исполнительного 

органа государственной власти республики А.Б. Каноков, 

заместитель председателя Комитета Совета Федерации 

по бюджету и финансовым рынкам, представитель 

от законодательного (представительного) органа 

государственной власти республики М.М. Ульбашев.

КАБАРДИНО-БАЛКАРСКАЯ 
РЕСПУБЛИКА:
СЛАВНОЕ ПРОШЛОЕ И 
ДОСТОЙНОЕ НАСТОЯЩЕЕ

Председатель Совета  Федерации 
В.И. Матвиенко во время рабочей 
поездки провела в городе Нальчике 
встречу с Главой Кабардино-Балкар-
ской Республики Ю.А. Коковым. Ос-
новной темой беседы стали вопросы 
социально-экономического развития 
региона. В частности, в ходе встречи 
было отмечено, что ситуация в реги-
оне характеризуется стабильностью и 
финансовой устойчивостью. По словам 
Ю.А. Кокова, в республике реализуется 
ряд крупных инвестиционных проек-
тов в промышленной отрасли, реализа-
ция которых позволит дополнительно 
создать свыше 25 тыс. рабочих мест. В 
сфере АПК отмечен устойчивый рост 
объёмов сельскохозяйственного про-
изводства с 32,8 до 43,8 млрд. рублей. 
В.И. Матвиенко также обратила внима-
ние на то, что за период с 2014 по 2017 
год туристический поток в республику 
увеличен в 1,7 раза.

Собеседники уделили внимание ситуа-
ции, сложившейся после схода селевого 
потока в Приэльбрусье. В.И. Матвиен-
ко подчеркнула, что руководство Ка-
бардино-Балкарии оперативно спра-
вилось с проблемой. Совместно с МЧС 
России и другими федеральными орга-
нами проведена системная работа по 
устранению последствий стихийного 
бедствия.

Позже, во время совещания по во-
просу о ходе ликвидации последствий 
стихийного бедствия в Эльбрусском 
и Баксанском районах региона, Пред-
седатель Совета Федерации отметила, 
что необходимо разработать специаль-
ную программу по мерам защитного 
характера против подобных природ-
ных катаклизмов. Она также высказа-
ла предложение использовать новые 
технологии при строительстве дорог в 
таких регионах для большей устойчи-
вости к стихийным бедствиям.

С докладами по ситуации после схода 
мощного селевого потока в Приэльбру-
сье на совещании выступили предсе-
датель Правительства Кабардино-Бал-
карской Республики А.Т. Мусуков и 
временно исполняющий обязанности 
начальника Главного управления МЧС 
России по Кабардино-Балкарской Ре-
спублике В.В. Борисов. В частности, 
А.Т. Мусуков проинформировал, что 
для нормализации ситуации были за-
действованы имеющиеся силы и сред-
ства. По его словам, все службы срабо-
тали оперативно. В настоящее время 
восстановлено автомобильное сооб-
щение, работают социальные объек-
ты. Жилой фонд не пострадал. Работы 
по ликвидации последствий продолжа-
ются в штатном режиме.

Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко приняла участие в тор-
жественном заседании, посвящённом 
460-летию единения народов Кабарди-
но-Балкарии и России, в котором также 
участвовали полномочный представи-
тель Президента Российской Федера-
ции в Северо-Кавказском федеральном 
округе О.Е. Белавенцев, председатель 
Парламента Кабардино-Балкарской Ре-
спублики Т.Б. Егорова, делегации субъ-
ектов Российской Федерации.

В своём выступлении В.И. Матвиенко 
отметила, что 460-летие единения на-
родов Кабардино-Балкарии и России – 
дата, значительная по историческим 
меркам. По её словам, вся история ре-
гиона является примером самоотвер-

женного служения мужественных на-
родов этой земли нашему Отечеству, 
общим интересам и устремлениям.

«У Кабардино-Балкарии не только 
славное прошлое, но и достойное на-
стоящее, – сказала В.И. Матвиенко. – 
Республика устойчиво демонстрирует 
положительную динамику социаль-
но-экономического развития. Введён 
в строй ряд крупных промышленных 
и инфраструктурных объектов. Соз-
даются новые рабочие места. Посте-
пенно сокращается уровень дотаци-
онности за счёт роста собственных 
доходов бюджета». Она отметила так-
же произошедшие за последние годы 
изменения к лучшему в агропромыш-
ленном комплексе республики, рост 
промышленного производства, разви-
тие транспортной и энергетической 
инфраструктур. «Вместе с тем очень 
важно, чтобы люди видели социаль-
ную отдачу от экономического роста, 
видели повышение доходов, реальное 
улучшение условий своей жизни, воз-
можность найти работу. Это ключевое 
условие, залог общественно-полити-
ческой стабильности», – подчеркнула 
В.И. Матвиенко.

Во время рабочей поездки Председа-
тель Совета Федерации в городе Наль-
чике возложила цветы к памятнику 
«Навеки с Россией», посетила Фести-
валь национальных культур народов 
Кабардино-Балкарской Республики 
«Национальная палитра», Детскую ака-
демию творчества «Солнечный город» 
и Республиканский перинатальный 
центр, а также ознакомилась с экспо-
зицией промышленно-сельскохозяй-
ственной выставки.
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НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ 
ЖЕНСКОГО 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
18 сентября 2017 года в Москве состоялся юбилейный Фо-

рум Общероссийской общественной организации малого 

и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ», полу-

чивший название «15 лет вместе!». Одна из дискуссионных 

площадок была посвящена женскому предприниматель-

ству. Было отмечено, что сегодня тема экономической ак-

тивности женщин внесена в глобальную повестку дня всех 

ключевых международных организаций. 

Галина Николаевна КАРЕЛОВА,

заместитель Председателя Совета Федерации 

Федерального Собрания Российской Федерации

В ходе состоявшейся дискуссии 
было отмечено, что женщина сегод-
ня уже не только мать и домохозяй-
ка – она образованна, активна, умна, 
ей под силу решать государственные 
задачи. Современная женщина изме-
нилась, стала другой, не потеряв при 
этом своего изначального предназна-
чения, а потому необходимы условия 
для реализации её творческого и ин-
теллектуального потенциала в пол-
ном объёме. 

Обстоятельный разговор о роли 
женщины в современном мире со-
стоялся и на Евразийском женском 
форуме, который прошёл в 2015 году 
в Санкт-Петербурге под эгидой Сове-
та Федерации и Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников 
СНГ. Форум имел большой резонанс 
и дал серьёзный импульс поддержке 
женского предпринимательства. 

Продолжением дискуссии, развер-
нувшейся на форуме, стала встреча на 
тему «Женщины в бизнесе», состояв-
шаяся в апреле 2016 года в Министер-
стве промышленности и торговли Рос-
сийской Федерации. При министерстве 
был создан Совет женщин, в состав ко-
торого вошли более 30 женщин – ру-
ководителей крупных промышленных 
предприятий. 

В этом же году, в октябре, в Совете 
Федерации состоялась встреча с жен-
щинами – представителями малого и 
среднего бизнеса, создавшими с нуля 
собственные уникальные предприни-
мательские проекты.

В короткий срок рабочей группе Ев-
разийского женского форума удалось 
мотивировать создание при ряде фе-
деральных органов исполнительной 
власти инициативных творческих со-
ветов женщин, а также разработать и 

Развитие женского предпринима-
тельства – это признанный мировой 
тренд. Для поиска эффективных ре-
шений, внедрения новых иннова-
ционных подходов, тиражирования 
лучшего мирового опыта огромную 
роль играет международное сотруд-
ничество, особенно с использованием 
возможностей платформ международ-
ных организаций и объединений, та-
ких как ЮНИДО, АТЭС, БРИКС. Как и 
многие другие страны, Россия видит в 
женском предпринимательстве колос-
сальный ресурс для развития малого и 
среднего бизнеса, современных, в том 
числе социальных технологий, резерв 
для создания новых рабочих мест. 

Российские женщины отличаются 
высоким уровнем образования и вы-
сокой экономической активностью, 
которая в трудоспособном возрасте 
составляет 77 процентов, а доля за-
нятых женщин в общей численности 
занятого населения – 49 процентов. 
Среди руководителей российских ор-
ганизаций женщины составляют 43 
процента. По разным оценкам, доля 
женщин среди предпринимателей 
составляет от 27 до 37 процентов, а в 
1990 году этот показатель составлял 
15 процентов.

Сфера женского предприниматель-
ства сегодня включает не только 
такие традиционные отрасли, как 
образование, лёгкая и пищевая про-
мышленность, торговля. Женщины-
предприниматели успешны в сфере 
информационных технологий и мно-
гих других областях, что говорит об их 
большом потенциале. 

На втором Форуме социальных ин-
новаций регионов, проходившем 8–9 
июня 2017 года в городе Красногорске 
Московской области, организаторами 
которого выступили Совет Федерации 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, Министерство труда и со-
циальной защиты Российской Феде-
рации, Министерство экономическо-
го развития Российской Федерации, 
Министерство здравоохранения Рос-
сийской Федерации, Министерство 
образования и науки Российской Фе-
дерации, правительство Московской 
области, автономная некоммерческая 
организация «Агентство стратегиче-
ских инициатив по продвижению но-
вых проектов», на экспертной сессии 
рассматривались проблемы женско-
го предпринимательства как ресурса 
для развития социальной экономики 
регионов. 
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начать реализацию 12 крупных про-
ектов, соответствующих задачам, по-
ставленным в Послании Президента 
Российской Федерации Федеральному 
Собранию Российской Федерации, и 
охватывающих практически все сто-
роны жизни общества с учётом новых 
возможностей женщин. Все проекты 
вышли на международный уровень.

Впервые в России на авторитетных 
бизнес-площадках учреждены специ-
альные номинации для женских про-
ектов: «Лучший женский проект» в  
рамках Национальной премии «Биз-
нес-Успех» и «Лучший проект в области 
социального предпринимательства, 
реализуемый женщиной» в рамках 
Всероссийского конкурса проектов в 
области социального предпринима-
тельства «Лучший социальной проект 
года» Российского инвестиционного 
форума в городе Сочи.

В текущем году также принят ряд мер 
по формированию целостной государ-
ственной политики, ориентированной 
на повышение роли женщин в полити-
ческой, экономической, социальной 
сферах жизни общества. Правитель-
ством Российской Федерации разра-
ботана и утверждена Национальная 
стратегия действий в интересах жен-
щин на 2017–2022 годы. Стратегия 
направлена на создание благоприят-
ных условий для более полной реали-
зации потенциала женщин с учётом 
современных реалий и соответствует 
декларации ООН «Повестка дня в об-
ласти устойчивого развития на период 
до 2030 года». Сформирован Коорди-
национный совет при Правительстве 

Российской Федерации по реализации 
Национальной стратегии действий в 
интересах женщин на 2017–2022 годы, 
утверждены положение о совете и 
его состав. Разработан проект плана 
мероприятий по реализации в 2017–
2018 годах первого этапа Националь-
ной стратегии действий в интересах 
женщин на 2017–2022 годы. Создан 
отдел защиты прав женщин, семьи и 
ребёнка в Аппарате Уполномоченно-
го по правам человека в Российской 
Федерации.

Особый интерес в России и за рубе-
жом вызывают проекты по продвиже-
нию женщин на уровень высоких тех-
нологий «Женщины в современной 
науке и образовании», «Женщины в 
цифровой экономике», «STEM». Вовле-
чение женщин в наукоёмкие, инженер-
но-технические, естественно-научные 
и информационно-коммуникацион-
ные профессиональные сферы является 
значительным ресурсом в обеспечении 
кадрового потенциала цифровой эко-
номики, ориентированной на повыше-
ние эффективности всех отраслей за 
счёт использования информационных 
технологий. Проекты предусматри-
вают разработку новых методик пре-
подавания, в том числе инженерных 
наук, включение информационных 
дисциплин в программы гуманитар-
ных вузов, более активное привлече-
ние девушек в инженерные профессии, 
реализацию соответствующих пилот-
ных российских и международных про-
ектов, которые в полной мере соответ-
ствуют современной федеральной и 
международной повесткам. 

Вопросы создания благоприятных 
условий для участия женщин и деву-
шек в цифровой экономике широко 
рассматривались в ходе 11-го самми-
та лидеров стран «Группы двадцати» 
(сентябрь 2016 года, Ханчжоу, Китай-
ская Народная Республика). На 12-м 
саммите «Группы двадцати» (июль 
2017 года, Гамбург, Федеративная 
Республика Германия) было объяв-
лено о создании Фонда по женскому 
предпринимательству и запуске Все-
мирным банком масштабной меж-
дународной программы поддержки 
женщин-предпринимателей.

Успешно функционирует информа-
ционно-коммуникационный интер-
нет-портал «Евразийское женское со-
общество», ставший официальным 
информационным агентством Евра-
зийского женского форума и предо-
ставляющий условия для реализации 

социальной, деловой, творческой ак-
тивности женщин. Его создание было 
одобрено в Совете Федерации 7 сентя-
бря 2016 года, определена главная за-
дача – формировать положительный 
образ российских женщин в стране и 
за рубежом, рассказывая о самых вы-
дающихся представительницах сооб-
щества. Сегодня на интернет-порта-
ле представлены 16 информационных 
лент, доступна английская версия. По-
явились новые интересные рубрики: 
«Женщины и бизнес», «Женщины и на-
ука», «Женщины и экология», «Женщи-
ны и инновации», «Женщины и сель-
ское хозяйство» и другие. Подробно 
освещаются крупные международные 
форумы и конгрессы, причём работа 
ведётся не только на портале, но и в 
соцсетях.

На портале размещён реестр из более 
2,5 тысячи зарегистрированных в Рос-
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сии женских организаций (бизнес-со-
общества, некоммерческие организа-
ции, общественные структуры), в том 
числе ориентированных на развитие 
женских предпринимательских про-
ектов. Организацией, которая являет-
ся частью инфраструктуры поддержки 
малого и среднего предприниматель-
ства в России – Федеральной корпо-
рацией по развитию малого и средне-
го предпринимательства, разработан 
бесплатный геомаркетинговый ресурс. 
Это бизнес-навигатор, показывающий 
свободные рыночные ниши в том или 
ином регионе и городе, предоставляю-
щий информацию о ёмкости рынка и 
потенциальных потребителях, помога-
ющий составить бизнес-план.

В целях системного формирования 
условий, способствующих росту пред-
принимательской активности жен-
щин, рабочей группой Евразийского 
женского форума совместно с Обще-
российской общественной организа-
цией «ОПОРА РОССИИ» разработан 
проект программы по развитию жен-
ского предпринимательства в Россий-
ской Федерации. Программа поддержа-
на Федеральной корпорацией малого и 
среднего предпринимательства. Кроме 
специализированных образователь-
ных программ для начинающих жен-
щин-предпринимателей, в этом году 
для них созданы и начали действовать 
специальные кредитные программы.

Сегодня основным содержанием рос-
сийской повестки в развитии женского 
предпринимательства является форми-
рование условий, способствующих ро-
сту предпринимательской активности 

женщин и их вклада в развитие реаль-
ного сектора экономики, среднего и 
малого бизнеса, промышленного про-
изводства, науки, технологий и инно-
ваций. И наши усилия прежде всего 
направлены на реализацию формулы 
успешного старта для женщин в биз-
несе – доступ к информации, образо-
ванию, финансам, рынкам сбыта. 

Облегчить женщинам доступ к рын-
ку помогают, безусловно, и действую-
щие меры государственной политики 
по поддержке малого и среднего биз-
неса. В нашей стране в соответствии 
с постановлением Правительства 
Российской Федерации госкомпании 
должны 10 процентов продукции поку-
пать у малых и средних предприятий, 
с 2018 года эта доля возрастёт до 15 
процентов. Такой порядок позволяет 
поддержать и женский бизнес. Сове-
том женщин при Министерстве про-
мышленности и торговли Российской 
Федерации разработана программа 
поддержки женского предпринима-
тельства в лёгкой промышленности, 
где бизнес ведут преимущественно 
женщины. Один из примеров этой про-
граммы – инициатива передать жен-
ским предприятиям часть госзаказа на 
школьную форму.

Необходимо как можно больше рас-
сказывать об успешных практиках 
и показывать позитивные примеры 
женских бизнес-проектов, создавать 
условия для обмена опытом и выстра-
ивания коммуникации между женщи-
нами-предпринимателями. Для это-
го на портале «Евразийское женское 
сообщество» сформировано особое 

информационное пространство для 
предпринимательниц. Так, в разделе 
«Женщины и бизнес» можно не толь-
ко найти вдохновляющие и полезные с 
профессиональной точки зрения исто-
рии успеха, но и узнать о различных 
бизнес-инструментах, образователь-
ных программах и многом другом. Вся 
эта информация на портале публикует-
ся как на русском, так и на английском 
языке. Это позволяет обмениваться по-
лезным опытом и знаниями женщинам 
из разных стран. 

Совет Федерации уделяет большое 
внимание тому, чтобы вывести работу 
по поддержке женского предпринима-
тельства на международный уровень. 
Весь комплекс актуальных вопросов, 
связанных с участием женщин в по-
литической и общественной жизни 
государств, культурно-гуманитарном 
сотрудничестве, проблемами в обла-
сти безопасности, экономики, соци-
альной сферы, а также механизмы их 
решения с учётом вызовов, с которы-
ми сталкивается мировое сообщество, 
планируется обсудить на втором Ев-
разийском женском форуме, который 
состоится в городе Санкт-Петербурге 
20–21 сентября 2018 года. Например, 
в рамках форума планируются соз-
дание нескольких тематических па-
нельных дискуссий и организация 
выставок. Всё это поможет выстроить 
международный диалог с женщинами-
предпринимателями из разных стран, 
наладить эффективную коммуника-
цию между государствами по данно-
му вопросу. 

Форум будет способствовать форми-
рованию позитивного имиджа России 
за рубежом, выработке общих подхо-
дов к решению глобальных проблем на 
международной арене и вместе с тем – 
более полному включению потенциа-
ла женщин в развитие России. Будут 
рассмотрены проблемы, сдерживаю-
щие развитие женского предпринима-
тельства. Какие именно? Например, 
связанные с ведением домашнего хо-
зяйства, воспитанием детей. Государ-
ство, общество много сделали и про-
должают делать на этом направлении. 
Обеспечена почти 100-процентная 
доступность детских садов для детей 
в возрасте от трёх до семи лет. Более 
широко используются гибкий график 
работы, дистанционная занятость. Всё 
больше создаётся центров, школ, кур-
сов, осуществляющих профессиональ-

ное обучение и переобучение женщин, 
находящихся в отпуске по уходу за ре-
бёнком. Вместе с тем ещё не всё уре-
гулировано в вопросе доступа к фи-
нансированию, кредитам, отмечаются 
недостаточные компетенции в области 
бизнеса. Впрочем, это общие пробле-
мы для мужчин и женщин. 

«Как показывает жизнь, – прозвучало 
в одном из выступлений Председателя 
Совета Федерации В.И. Матвиенко, – в 
этих вопросах со стороны кредитных 
организаций, потенциальных инве-
сторов, властных структур отношение 
к женщинам всё же зачастую, скажем 
так, более сдержанное, осторожное, 
чем к мужчинам. Что-то вроде пере-
житка патриархата. Он, разумеется, 
постепенно уходит, так как российские 
женщины делом доказывают, что как 
бизнесмены они ни в чём не уступают 
мужчинам. Тем не менее, пока такой 
настрой даёт себя знать».

Женский бизнес представляет собой 
сегодня важную, быстро растущую 
часть малого и среднего предприни-
мательства страны. За последнее вре-
мя на федеральном уровне приняты 
законы, подзаконные акты, програм-
мы, другие документы, которые созда-
ют качественно новые, гораздо более 
благоприятные условия для разви-
тия этого сектора экономики. Теперь 
дело за умелым использованием этих 
правовых инструментов. И здесь ос-
новная роль принадлежит регионам, 
муниципальным образованиям, где 
идёт практическое осуществление 
принятых мер. Президент Российской 
Федерации В.В. Путин в Послании Фе-
деральному Собранию Российской Фе-
дерации специально обратил на это 
внимание, подчеркнув, что в каждом 
регионе страны должны быть базовые 
сервисы для бизнеса: разрешение на 
строительство, доступ к инфраструк-
туре и так далее, которые бы в полной 
мере соответствовали требованиям 
федерального законодательства. Зада-
ча Совета Федерации –  вести монито-
ринг правоприменительной практики 
на этом направлении государственной 
экономической политики.

Ещё в 1873 году Ф.М. Достоевский 
писал: «Женщина настойчивее и тер-
пеливее в деле; она серьёзнее, чем 
мужчина, хочет дела для самого дела, 
а не для того лишь, чтоб казаться. Уж 
не в самом ли деле нам отсюда ждать 
большой помощи?»
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КОРАБЕЛЫ ПРИОНЕЖЬЯ
ВОСПИТАНИЕ ПАТРИОТОВ СВОЕГО ОТЕЧЕСТВА

В 2015 году на Вологодской земле появился уникальный дет-

ский центр «Корабелы Прионежья», который на основе тради-

ций Русского Севера был призван решить множество задач, 

таких как реализация дополнительных программ по техниче-

скому творчеству юных талантов (судостроению, судомоде-

лированию), парусному спорту, безопасности жизнедеятель-

ности, традиционной народной культуре, образовательному 

туризму. К организации научно-исследовательской деятель-

ности предполагалось привлечь ресурсы Русского географи-

ческого общества. В честь открытия центра состоялась торже-

ственная закладка гафельной шхуны «Онежская жемчужина» 

(судно, подобное тем, на которых наши предки ходили под па-

русами по Онеге, Ладоге и Белому морю). 

Прошло два года и шхуна отправилась в экспедицию, о ко-

торой по нашей просьбе рассказал непосредственный орга-

низатор и участник этих событий Герой России, Почётный 

председатель Российского союза спасателей, председатель 

Управляющего совета Всероссийской общественной организа-

ции «Русское географическое общество», заместитель Предсе-

дателя Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации Ю.Л. Воробьёв.

Вологодское отделение Русского гео-
графического общества совместно с 
федеральным государственным ка-
зённым учреждением «Арктический 
спасательный учебно-научный центр 
«Вытегра» МЧС России и Общерос-
сийской общественной организаци-
ей «Российский союз спасателей» по-
стоянно проводят работу по вопросам 
повышения культуры безопасного по-
ведения на водных объектах среди мо-
лодёжи, поддержке и развитию создан-
ного в Вологодской области детского 
образовательного проекта «Корабелы 
Прионежья». В рамках данной работы 
в грантовом проекте Русского геогра-
фического общества «Онежская экспе-
диция-2017: мифы и факты туристиче-
ских маршрутов» в период с 30 июля 
по 11 августа 2017 года был спланиро-
ван и организован водный этап  экс-
педиции. В нём приняли участие три 
детских экипажа по шесть человек в 
каждом из учащихся бюджетного об-
разовательного учреждения допол-
нительного образования Вологодской 
области «Центр образования, оздоров-
ления детей и развития туризма «Ко-
рабелы Прионежья», научная группа 
Вологодского отделения Русского геогра-
фического общества, съёмочная группа 
телеканала Совета Федерации «Вместе-
РФ», а также почётные гости – настав-
ники историко-патриотического клуба 
«Корабелы Прионежья». Безопасность 
экспедиции обеспечивалась силами 
ФГКУ «Арктический спасательный 
учебно-научный центр «Вытегра» МЧС 

России и Государственной инспекции 
по маломерным судам МЧС России по 
Республике Карелия, Вологодской и  
Ленинградской областям.

Уникальность водного этапа экспе-
диции на гафельной шхуне «Онежская 
жемчужина» в том, что её цель – объ-
единить проведение научных исследо-
ваний, отработку навыков по парусно-
му, такелажному и спасательному делу 
на воде, знакомство ребят с природ-
ным и культурным наследием Онеж-
ского озера. 

Экспедиционное судно «Онежская 
жемчужина» строилось в течение двух 
лет при активном участии и поддержке 
Российского союза спасателей, прави-
тельства Вологодской области, Аркти-
ческого спасательного учебно-научного 
центра «Вытегра», большого количества 
неравнодушных к парусному и морско-
му делу людей, мастерами из Вытегры, 
Вологодской области, Республики Ка-
релия. Посильную помощь мастерам 
оказывали дети, обучающиеся в центре 
«Корабелы Прионежья» по программе 
«Традиционное судостроение». 

Онежское озеро – это второй по вели-
чине пресноводный водоём в Европе по-
сле Ладожского озера, простирающий-
ся с севера на юг на 245 километров, а 
с востока на запад на 91,6 километра; 
средняя глубина – 30 метров, а макси-
мальная – 127. В Онежское озеро впа-
дают около 50 рек, а вытекает только 
одна – Свирь. На его берегах располо-
жены города Петрозаводск, Кондопога, 
Медвежьегорск.
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Используя учебное экспедиционное 
судно – гафельную шхуну «Онежская 
жемчужина», молодые мореходы отра-
ботали практические навыки по парус-
ному и такелажному делу, навигации, 
повысили культуру безопасного поведе-
ния на водных объектах. Дети учились 
управлять шхуной, перенимали опыт 
старших товарищей, принимали участие 
в исследовательской работе. Кроме это-
го, ребят ожидала масштабная экскур-
сионная программа в музеях, на особо 
охраняемых природных территориях, 
объектах историко-культурного насле-
дия. В местах стоянок было проведено 
шесть экологических мероприятий.

Молодые мореходы за 12 дней прош-
ли по Онежскому озеру под парусами 
более 600 километров и увидели мно-
го интересного не только на просто-
рах родной Вологодской области, но и 
в Республике Карелия, Ленинградской 
области. 

На острове Кижи и в городе Петро-
заводске были организованы презен-
тации проекта «Корабелы Прионежья» 
для участников молодёжного центра 
традиционного судостроения и судоход-
ства, обучающихся и педагогов центра 
развития дополнительного образова-
ния «Ровесник» Республики Карелия. 

По маршруту экспедиции команда 
шхуны «Онежская жемчужина» посе-
тила мемориальные места Онежской 
военной флотилии и почтила память 
павших воинов в городе Петрозаводске, 
в районе Василисиных островов, на бе-
реговой зоне обводного канала реки Во-
жерокса и в деревне Жабенец.

В ходе экспедиции для ребят также 
проводились мастер-классы по выжи-
ванию в природной среде, оказанию 
первой помощи.

Одним из основных направлений де-
ятельности в экспедиции являлось про-
ведение прикладных научных исследо-
ваний под руководством сотрудников 
Вологодского отделения Русского гео-
графического общества. Основными 
направлениями работы стали ихтио-
логия (изучение водных биоресурсов) 
и гидрометеорология. Ребята в экипа-
жах делились на группы и ежедневно 
проводили исследования, наблюдения 
и отбор проб. 

Интереснейшим фактом экспедиции 
стало то, что в рамках водного маршру-
та была обнаружена самая глубокая точ-
ка Онежского озера с новой отметкой – 
134 метра. Она находится на юго-западе 
от острова Большой Клименецкий и в 
пяти километрах от берега к юго-вос-
току. В данном месте произведён спуск 
памятного знака с помощью телеуправ-
ляемого необитаемого подводного ап-
парата «Фалькон». 

Значимым моментом экспедиции ста-
ла победа шхуны «Онежская жемчужи-
на» в конкурсе «Народная лодка» на XIX 
фестивале традиционного судострое-
ния и судоходства «Кижская регата» в 
номинации «Современные лодки».

На месте последней стоянки, на бе-
регу Онежского озера в боре Черные 
пески, команда экспедиции встречала 
гостей. Вместе с губернатором Вологод-
ской области О.А. Кувшинниковым мы 
приехали к ребятам на финишную пря-
мую, чтобы лично обсудить выполнение 
задач экспедиции, выслушать впечатле-
ния о путешествии. Юные мореходы по-
казали нам экспедиционную шхуну, её 
устройство, рассказали, чему научились 

и какие практические навыки отрабо-
тали за время плавания на «Онежской 
жемчужине». Самым активным путеше-
ственникам капитан шхуны вручил бла-
годарности. Затем была проведена со-
вместная экологическая акция «Чистый 
берег» по уборке побережья Онежского 
озера, завершившаяся осмотром и изу-
чением оборонительных сооружений, 
оставшихся здесь со времён Великой 
Отечественной войны 1941–1945 годов.

Первые результаты своей исследова-
тельской деятельности в период экспе-
диции на гафельной шхуне «Онежская 
жемчужина» юные мореходы предста-
вили в сентябре на открытом заседа-
нии секции Вологодского отделения 
Всероссийской общественной органи-
зации «Русское географическое обще-
ство» в рамках II Всероссийского дет-
ского фестиваля народной культуры 
«Наследники традиций». С докладами 
по темам «История изучения рыбных 
ресурсов Онежского озера», «Ихтиофа-
уна Онежского озера», «Исследование 
течений, температуры и прозрачности 
в литоральной зоне Онежского озера», 
«Метеорологическая характеристика 
Онежского озера в летний период 2017 
года» выступили дети – участники 
экспедиции А. Бабенков, А. Филатов, 
С. Жандаров, Т. Теровская.

II Всероссийский детский фестиваль 
народной культуры «Наследники тра-
диций», а точнее его финал, проходил 
в сентябре 2017 года в Вологодской об-
ласти на базе уникального центра об-
разования, оздоровления детей и раз-
вития туризма «Корабелы Прионежья». 
Летом в регионах страны прошли отбо-
рочные этапы. Участие в них принима-
ли школьники старше десяти лет. Они 
соревновались в нескольких номина-
циях: народные промыслы и ремёсла, 
культура и традиции народов России, 
декоративно-прикладное творчество. 

На площадке центра рождаются мно-
гие яркие творческие идеи, происходит 
обмен положительным опытом, завязы-
ваются новые знакомства. Подобные за-
мечательные мероприятия позволяют 
сохранить и возродить богатые истори-
ческие традиции родного региона, обе-
спечить преемственность поколений; 
способствуют развитию и поддержке 
детской одарённости в области народ-
ной культуры и искусства, воспитанию 
успешной личности на основе приобще-
ния детей к этнокультурным ценностям 
родного края.

В перспективе в Вытегорском райо-
не Вологодской области на базе центра 
«Корабелы Прионежья» планируется 
создать современное образовательное 
учреждение кадетской направленно-
сти под эгидой МЧС России, где помимо 
общеобразовательных предметов ор-
ганизуют специализированные курсы. 
Например, предполагается оборудовать 
класс по приёму и обработке спутнико-
вой информации, а также гидролабора-
торию, которые помогут обучать ребят 
прогнозированию чрезвычайных си-
туаций. Будет реализована программа 
основного общего образования. Новое 
учебное заведение сможет вместить в 
себя до 150 обучающихся 5–11 клас-
сов. В школе будут обучаться юноши 
в возрасте от 11 до 17 лет, прошедшие 
предварительный конкурсный отбор и 
успешно сдавшие нормативы по физ-
подготовке. Планируется, что первых 
кадетов учебное заведение сможет при-
нять уже в сентябре 2018 года.
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16–18 сентября делегация Совета Федерации Федерального Со-

брания Российской Федерации во главе с Председателем Со-

вета Федерации, Председателем Совета Межпарламентской 

Ассамблеи государств – участников СНГ В.И. Матвиенко посе-

тила Туркменистан, где приняла участие в церемонии открытия 

V Азиатских игр в закрытых помещениях и по боевым искус-

ствам. В состав российской делегации вошли первый замести-

тель председателя Комитета Совета Федерации по международ-

ным делам В.М. Джабаров, член этого комитета О.В. Морозов, 

Генеральный секретарь Совета МПА СНГ А.И. Сергеев.

В рамках рабочего визита в городе Ашхабаде состоялась встре-

ча Председателя Совета Федерации В.И. Матвиенко с Президен-

том Туркменистана Гурбангулы Бердымухамедовым, а также с 

ВИЗИТ В ТУРКМЕНИСТАН: 
НОВЫЕ ВОЗМОЖНОСТИ 
МЕЖПАРЛАМЕНТСКОГО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ

Председателем Меджлиса Туркменистана Акджой Нурбердые-

вой. По итогам переговоров с руководителем национального 

парламента Туркменистана было сообщено, что Меджлис Турк–

менистана принял решение стать членом Межпарламентского 

союза.

Делегация Совета Федерации возложила цветы к памятни-

ку «Вечная слава» (павшим в Великую Отечественную войну 

1941–1945 годов) мемориального комплекса «Народная па-

мять» в городе Ашхабаде.

В ходе визита в Туркменистан В.И. Матвиенко провела встре-

чу с Президентом Республики Молдова И.Н. Додоном, а также 

со специальным представителем Президента Республики Корея 

Сон Ён Гилем.
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«В России ценят дружественные отно-
шения с Туркменистаном. Заинтере-
сованы в их дальнейшем развитии и 
углублении, – сказала В.И. Матвиенко 
во время встречи с Президентом Тур-
кменистана Гурбангулы Бердымуха-
медовым. – Парламентарии стараются 
сделать всё возможное для создания 
законодательной базы, которая по-
служит реализации договоренностей 
лидеров двух стран».

Председатель Совета Федерации 
отметила, что представители рос-
сийского бизнеса надеются на осу-
ществление совместных проектов с 
туркменской стороной.

По мнению В.И. Матвиенко, прово-
димые в Ашхабаде V Азиатские игры 
в закрытых помещениях и по боевым 
искусствам будут способствовать 
укреплению роли Туркменистана на 
международной арене, взаимопони-
манию между народами.

По словам Гурбангулы Бердымуха-
медова, Туркменистан был и оста-
ётся надёжным партнёром России, 
заинтересованным в углублении 
торгово-экономического взаимо-
действия. Президент Туркмениста-
на подчеркнул, что в двусторонних 
отношениях важной является гума-
нитарная составляющая – взаимо-

действие в сфере науки, культуры, 
образования, и в связи с этим отме-
тил внимание, которое уделяется в 
Туркменистане изучению русского 
языка.

По итогам встречи с Председателем 
Меджлиса Туркменистана Акджой 
Нурбердыевой Председатель Сове-
та Федерации, Председатель Совета 
МПА СНГ В.И. Матвиенко сообщила 
журналистам, что парламент Турк–
менистана принял решение всту-
пить в Межпарламентский союз и 
подать заявку на вступление в МПС 
в ходе 137-й Ассамблеи МПС в Санкт-
Петербурге: «Мы приветствуем ре-
шение Туркмении присоединиться 
к старейшей и одной из наиболее 
авторитетных международных пар-
ламентских организаций, объединя-
ющей более 170 стран. Вступление 
в МПС открывает для парламента 
Туркмении возможности взаимодей-
ствия на этой площадке с представи-
телями подавляющего числа парла-
ментов мира».

Председатель Совета Федерации от-
метила, что удовлетворена уровнем 
двустороннего межпарламентского 
сотрудничества: «Наши контакты в 
последнее время очень активны. В 
прошлом году состоялся визит де-
легации Меджлиса Туркменистана 
в Россию. Туркменские парламента-
рии участвовали в Невском между-
народном экологическом конгрессе 
в Санкт-Петербурге в мае нынешнего 
года, принимают участие в меропри-
ятиях, которые проходят под эгидой 
Межпарламентской ассамблеи СНГ».

В ходе визита достигнута догово-
рённость о развитии межпарламент-
ского сотрудничества в двусторон-
нем формате, а также по линии МПА 
СНГ, проинформировала Председа-
тель Совета Федерации, отметив, 
что Президент Туркменистана пред-
ложил провести одну из ближайших 
сессий МПА СНГ в Ашхабаде.

Среди важных направлений взаимо-
действия парламентариев В.И. Мат-
виенко назвала развитие сотрудни-
чества регионов двух стран: «Почти 
60 субъектов Федерации уже вовле-
чены в это взаимодействие. Совет 
Федерации и Меджлис Туркмениста-
на будут создавать условия для рас-
ширения межрегионального сотруд-
ничества как в экономической, так и 
культурно-гуманитарной областях».
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11 октября 2017 года в городе Сочи под председательством 

Президента Российской Федерации В.В. Путина состоялось 

заседание Совета глав государств Содружества Независимых 

Государств. Во время проведения заседания в расширенном 

составе Председатель Совета Федерации Федерального 

Собрания Российской Федерации, Председатель Совета 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников 

Содружества Независимых Государств В.И. Матвиенко 

выступила с докладом о совершенствовании деятельности 

Межпарламентской Ассамблеи государств – участников 

Содружества Независимых Государств (МПА СНГ) и её 

адаптации к современным реалиям.

МПА СНГ:
АДАПТАЦИЯ 
К СОВРЕМЕННЫМ РЕАЛИЯМ

В.И. Матвиенко в начале своего высту-
пления подчеркнула, что Межпарла-
ментская Ассамблея государств – участ-
ников Содружества Независимых 
Государств ведёт постоянный поиск 
путей как можно более эффективного 
использования парламентских, пра-
вовых, политических инструментов, 
которыми она располагает, для зако-
нодательного обеспечения решения 
задач, которые стоят перед Содруже-
ством Независимых Государств, от-
стаивания общих интересов на меж-
дународной арене.

«Ключевое значение для углубле-
ния сотрудничества в рамках СНГ 
в экономической и гуманитарной 
сферах имеет совершенствование, а 
главное – гармонизация националь-
ных законодательств посредством 
подготовки и принятия модельных за-
конов, – сказала В.И. Матвиенко. – За 
25 лет работы МПА СНГ приняла бо-
лее 380 таких актов, кодексов. Толь-
ко в этом году мы их приняли 14. В 
этой работе участвуют депутаты всех 
парламентов, эксперты, учёные стран 
СНГ. Она востребована государства-
ми. Большинство модельных зако-
нов либо полностью, либо частично 
имплементированы в национальные 
законодательства. Мы ведём постоян-
ный мониторинг. Мы также направ-
ляем усилия на то, чтобы как можно 

полнее и точнее отразить в модельном 
законодательстве новые реалии при 
максимальном учёте общепризнан-
ных международных правовых норм.

Важная миссия Межпарламентской 
Ассамблеи – парламентское обеспе-
чение выполнения решений высших 
органов СНГ: Совета глав государств 
и Совета глав правительств. В пер-
вую очередь – реализация межгосу-
дарственных программ. За период 
2011–2016 годов МПА СНГ участвова-
ла в выполнении 16 таких программ. 
Документы, разработанные Межпар-
ламентской Ассамблеей, легли так-
же в основу 27 действующих догово-
ров и соглашений в рамках СНГ. Мы 
видим пути дальнейшего совершен-
ствования данного направления на-
шей деятельности, работаем над их 
реализацией.

Большой резонанс в международ-
ном сообществе получила деятель-
ность МПА СНГ по мониторингу вы-
боров президентов, парламентов в 
странах Содружества. На протяже-
нии десятилетий главным в оценке 
степени демократичности выборов 
в суверенных государствах высту-
пало Бюро по демократическим ин-
ститутам и правам человека ОБСЕ, 
так называемый БДИПЧ. Политизи-
рованный характер оценок БДИПЧ, 
его приверженность двойным стан-
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дартам всем нам хорошо известен. 
Действуя последовательно, наступа-
тельно, активно, МПА СНГ подорвало 
монополию БДИПЧ, роль «верховно-
го арбитра» в этой важнейшей сфере 
им утрачена.

С нашими объективными правовы-
ми оценками, выводами, касающи-
мися итогов выборов, считаются в 
международном сообществе. Мы на-
ладили взаимодействие в этой сфере 
с партнёрами, коллегами в рамках 
других международных парламент-
ских структур. Будем столь же актив-
но действовать в части мониторинга 
выборов и дальше.

Адаптация к новым реалиям невоз-
можна без встраивания в систему меж-
дународных институтов. Считаю, мы 
много сделали в этом направлении. 
Сегодня Межпарламентская Ассамблея 
государств – участников Содружества 
Независимых Государств – признанная 
авторитетная международная органи-
зация. Мы сотрудничаем с Организа-
цией Объединённых Наций, её струк-
турами, с Парламентской ассамблеей 
Организации по безопасности и со-
трудничеству в Европе, Парламентской 
ассамблеей Совета Европы, другими 
международными организациями. Мы 
являемся ассоциированным членом 
Межпарламентского союза. Всего за-
ключено свыше 70 договоров о сотруд-
ничестве. Это отнюдь не декларация о 
намерениях. МПА СНГ ведёт большую 
реальную конкретную работу, участвуя 
в международных парламентских фо-
румах. Мы доносим подходы, видения 

Содружества Независимых Государств 
по самым разным вопросам, вносим 
конкретные предложения, резолюции 
по решению острых проблем, новых 
вызовов и угроз, в случае необходи-
мости защищаем от несправедливых 
нападок, ангажированных оценок го-
сударства СНГ и консолидируем здесь 
наши усилия.

В штаб-квартире МПА СНГ совмест-
но с нашими зарубежными партнё-
рами мы проводим важные между-
народные мероприятия. Крупным 
событием текущего года стала пар-
ламентская конференция по борьбе 
с международным терроризмом. В 
ней приняли участие делегации пар-
ламентских ассамблей Совета Евро-
пы, ОБСЕ и, конечно же, стран СНГ.

Большой отклик получила 14-я Ев-
ропейская конференция органов 
администрирования выборов, про-
ведённая Межпарламентской Ассам-
блеей государств – участников Со-
дружества Независимых Государств 
совместно с Венецианской комисси-
ей Совета Европы и Центральной из-
бирательной комиссией Российской 
Федерации.

Динамично развивается гуманитар-
ное сотрудничество. Уже известным, 
признанным в мире стал Невский 
международный экологический кон-
гресс, который проводится МПА СНГ, 
Евразийский женский форум. Мы соз-
дали за это время Молодёжную ас-
самблею СНГ, которая также очень 
активно начала работать. Всё это – 
свидетельство роста интереса к МПА 

СНГ в мире, укрепления её автори-
тета. Это также показатель того, что 
деятельность в кооперации с между-
народными институтами, их струк-
турами приобретает в современных 
условиях большое значение в плане 
продвижения общих интересов, со-
вместных позиций Содружества Не-
зависимых Государств в международ-
ном сообществе. Мы будем усиливать 
данное направление».

В.И. Матвиенко отметила, что в октя-
бре в Санкт-Петербурге в Таврическом 
дворце в штаб-квартире Межпарламент-
ской Ассамблеи государств – участников 
Содружества Независимых Государств 
проводится 137-я Ассамблея Меж-
парламентского союза – старейшей, 
крупнейшей международной парла-
ментской организации. Она объеди-
няет парламенты 173 государств и 
11 международных парламентских 
организаций. Участие в этом фору-
ме подтвердили парламентарии 154 
государств, зарегистрировались поч-
ти 2,5 тысячи участников. Около 100 
национальных делегаций возглави-
ли председатели парламентов. Тем 
самым 137-я Ассамблея МПС стала 
одной из самых представительных и 
рекордных за всю историю этой ор-
ганизации как по числу участвую-
щих парламентов, так и по уровню 
представительства.

«Межпарламентская Ассамблея го-
сударств – участников Содружества 
Независимых Государств и её штаб-
квартира в Таврическом дворце ста-
ли местом общения парламентариев 
стран СНГ, обмена опытом, – сказала 
В.И. Матвиенко. – Мы, председатели 
парламентов стран СНГ, дважды в год 

встречаемся здесь. У нас есть возмож-
ность обсудить общие проблемы, по-
общаться, мы все вместе дружим, что 
помогает нашей работе, как и главам 
государств СНГ. Сегодня трудно пред-
ставить, что такой площадки для об-
щения парламентариев стран СНГ у 
нас бы не было, – это, конечно, было 
бы огромной потерей.

В завершение своего выступле-
ния хочу отметить, что за четверть 
века своей истории Межпарламент-
ская Ассамблея государств – участ-
ников Содружества Независимых 
Государств продемонстрировала спо-
собность успешно адаптироваться к 
меняющимся реалиям, идти в ногу 
со временем. Вместе с тем мы видим, 
что в нашей работе есть что улуч-
шать, совершенствовать на основе 
накопленного опыта равноправного 
конструктивного взаимодействия и 
сотрудничества.

Будем благодарны Совету глав госу-
дарств СНГ за рекомендации, советы, 
предложения по повышению эффек-
тивности нашей деятельности. Мы 
обязательно учтём их в своей работе.

Хочу отдельно поблагодарить глу-
бокоуважаемого Президента Туркме-
нистана за приглашение провести 
одну из сессий Межпарламентской 
Ассамблеи в Туркменистане. Мы бла-
годарны Вам и с удовольствием это 
сделаем.

Готовы и далее активно содейство-
вать достижению целей, решению за-
дач, которые ставят государства Со-
дружества и главы государств».

(Публикуется по материалам Интернет-

сайта Президента Российской Федерации.)
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ДЕМОКРАТИЯ И
ПРЕДОТВРАЩЕНИЕ 
КОНФЛИКТОВ
15 сентября 2017 года в городе Санкт-Петербурге под эги-

дой Межпарламентской Ассамблеи государств – участни-

ков Содружества Независимых Государств (МПА СНГ) со-

стоялась конференция, посвящённая Международному дню 

демократии, учреждённому Генеральной Ассамблеей ООН 

в 2007 году. МПА СНГ впервые присоединилась к праздно-

ванию Международного дня демократии, выступив иници-

атором проведения в этот день конференции в стенах Тав-

рического дворца.

Участники мероприятия обсудили актуальные вопросы 

функционирования демократических институтов, верхо-

венства права, социального развития. В рамках конферен-

ции Комитет Совета Федерации по международным делам 

провёл заседание «круглого стола» на тему «Международ-

ный день демократии: роль парламента в построении от-

крытого общества в интересах устойчивого развития».

Приветствие в адрес участников кон-
ференции направила Председатель Со-
вета Федерации, Председатель Совета 
Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств – участников Содружества Не-
зависимых Государств В.И. Матвиенко. 
Текст приветствия зачитала член Ко-
митета Совета Федерации по бюджету 
и финансовым рынкам, полномочный 
представитель Совета Федерации в 
МПА СНГ Н.Л. Дементьева. В привет-
ствии подчёркивается, что «ценность и 
безальтернативность демократии как 
системы, полно обеспечивающей ос-
новные права и свободы человека в ХХI 

веке, ни у кого не вызывает сомнения. 
Для того, чтобы подлинные демократи-
ческие ценности воплощались во всех 
странах, их необходимо фундаменталь-
но исследовать, открыто обмениваться 
национальным опытом.

Демократия является универсальной 
ценностью, основанной на свободном 
волеизъявлении народа, который са-
мостоятельно определяет своё полити-
ческое, экономическое, социальное и 
культурное развитие, но в силу своего 
разнообразия она не может быть соб-
ственностью отдельной страны или от-
дельного региона мира.

На современном этапе развития де-
мократии самым сложным является 
единство в многообразии. Именно 
поэтому подготовленный при актив-
ном участии российской делегации 
проект резолюции 137-й Ассамблеи 
Межпарламентского союза называ-
ется «К 20-летию Всеобщей деклара-
ции о демократии: общность нашего 
разнообразия».

В 2017 году Международный день 
демократии пройдёт под лозунгом 
«Демократия и предотвращение кон-
фликтов». Уверена, что высокий про-
фессионализм, принципиальность и 
опыт участников конференции будут 
способствовать выработке важных 
предложений по дальнейшему разви-
тию демократии».

Открыл конференцию Генеральный 
секретарь – руководитель Секрета-
риата Совета Межпарламентской Ас-
самблеи государства – участников Со-
дружества Независимых Государств 
А.И. Сергеев. «Для стран Содруже-
ства Независимых Государств демо-
кратия, – сказал А.И. Сергеев, – это 
осознанный выбор их многонацио-
нальных народов, закономерный ре-
зультат многовекового формирова-
ния основ своей государственности. 
Мы знаем, что построение демокра-
тического общества – долгий и тер-
нистый путь, но наши страны прошли 
уже значительную часть этого пути, 

и есть множество свидетельств того, 
что демократия в них утвердилась, и 
в настоящее время проходит период 
совершенствования».

А.И. Сергеев акцентировал внима-
ние собравшихся на том, что за про-
шедшие два с половиной десятилетия 
государства – участники МПА СНГ 
накопили определённый опыт в пре-
дотвращении вооружённых и иных 
конфликтов, устранении причин, 
которые эти конфликты порождают, 
а также сотрудничестве парламент-
ских структур с целью мирного раз-
решения споров. «Международный 
день демократии позволяет нам при-
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стальнее посмотреть на процесс фор-
мирования и закрепления демокра-
тических институтов, повышения их 
эффективности, защиты этих инсти-
тутов от опасности недооценки их по-
зитивного влияния на судьбы наших 
народов», – подытожил А.И. Сергеев.

Генеральный секретарь – руководитель 
Секретариата Совета Межпарламентской 
Ассамблеи государств – участников Со-
дружества Независимых Государств 
зачитал послание Генерального се-
кретаря Межпарламентского союза 
М. Чунгонга в адрес участников кон-
ференции. А.И. Сергеев подчеркнул, 
что именно Межпарламентский союз, 
в котором МПА СНГ имеет статус ас-
социированного члена, обратился в 
своё время в ООН с предложением 
об учреждении Международного дня 
демократии и активно поддержива-
ет сейчас празднование этой даты во 
всем мире.

В послании Мартина Чунгонга отме-
чается, что мы живём в эпоху перемен, 
когда во многих странах мира демокра-
тия находится под угрозой. «Следует 
признать, что для демократии насту-
пили непростые времена», – добавил 
А.И. Сергеев. Он также напомнил, 
что в ходе 137-й Ассамблеи Межпар-
ламентского союза, которая пройдёт 
в Санкт-Петербурге в октябре, пар-
ламентарии планируют принять ре-
золюцию, призванную подчеркнуть 
важность соблюдения принципов, за-
креплённых во Всеобщей декларации 
о демократии. Принятие этой резолю-
ции поставит перед парламентариями 

задачу сделать основные права и сво-
боды, благополучие народа главной 
целью демократии.

Модератор конференции – заме-
ститель председателя Комитета Со-
вета Федерации по международным 
делам В.П. Лукин отметил важность 
обсуждаемой проблемы и напом-
нил, что в этом году тема Междуна-
родного дня демократии была опре-
делена Генеральной Ассамблей ООН 
как «Демократия и предотвращение 
конфликтов».

По словам сенатора, в настоящее 
время существует много вызовов, 
угрожающих демократии. В.П. Лукин 
подчеркнул, что демократия – это ба-
ланс между интересами государства 
и правами человека, и отметил, что 
в борьбе с угрозами надо пытаться 
добиваться согласования интересов. 
«Надо найти меру между автономией 
человека, правом жить, как он хочет, 
и интересами общества, интересами 
государства», – сказал В.П. Лукин.

Заместитель председателя Коми-
тета Совета Федерации по между-
народным делам также выступил с 
предложением ежегодно 15 сентя-
бря собираться в стенах Думского 
зала Таврического дворца для обсуж-
дения проблем развития и станов-
ления демократии. Участники кон-
ференции единогласно поддержали 
инициативу.

В свою очередь, заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федерации 
по международным делам А.А. Кли-
мов подчеркнул, что в современном 

мире большинство стран живёт по 
принципам демократического прав-
ления, но нет единой модели демо-
кратии. При этом он отметил, что 
реальностью нашего времени стали 
многочисленные попытки подрыва 
суверенитета государств. «Пробле-
ма вмешательства во внутренние 
дела, – сказал А.А. Климов, – являет-
ся не только российской, она имеет 
международный характер и требует 
совместных действий».

Сенатор напомнил, что при верхней 
палате парламента создана Времен-
ная комиссия Совета Федерации по 
защите государственного суверени-
тета и предотвращению вмешатель-
ства во внутренние дела Российской 
Федерации. «Мы должны очень чёт-
ко определить на законодательном 

уровне – что такое вмешательство во 
внутренние дела России. Мы надеем-
ся, что после дискуссии юридическая 
дефиниция будет закреплена в рос-
сийском законодательстве», – доба-
вил А.А. Климов.

В работе конференции также при-
няли участие член Комитета Сове-
та Федерации по конституционному 
законодательству и государственно-
му строительству О.В. Цепкин, пред-
седатель Законодательного Собра-
ния Санкт-Петербурга В.С. Макаров, 
представители органов государствен-
ной власти, политические деятели, 
руководители общественных орга-
низаций, представители экспертно-
го сообщества, образовательных и 
научных учреждений, дипломатиче-
ского корпуса.
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РОССИЯ – КИТАЙ
60 ЛЕТ ОБЩЕСТВУ ДРУЖБЫ 

Общество российско-китайской дружбы, являющее-

ся преемником Общества советско-китайской дружбы 

(создано учредительным собранием 29 октября 1957 

года в Москве), отметило своё 60-летие. Председатель 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации В.И. Матвиенко приняла участие в меропри-

ятиях, посвящённых юбилею. Приветствие участникам 

торжественной встречи по случаю юбилея направил 

Президент России В.В. Путин. 

По случаю 60-летия Общества рос-
сийско-китайской дружбы состоялся 
торжественный вечер в Большом теа-
тре. Председатель Совета Федерации 
В.И. Матвиенко поздравила присут-
ствующих с юбилеем. Говоря о торже-
ственной дате Общества российско-
китайской дружбы, она подчеркнула, 
что 60-летний цикл – это краеуголь-
ный элемент традиционного китай-
ского календаря: «Поэтому нынешний 
юбилей носит особенный, символич-
ный характер. Это своего рода пе-
реход к следующему этапу истории 
общества». 

Общество российско-китайской 
дружбы все эти годы развивало и про-
должает развивать двусторонние от-
ношения в сфере культуры, образова-
ния, других гуманитарных областях. 
И главное, по словам В.И. Матвиен-
ко, – укрепляет дружбу и взаимопо-
нимание между нашими народами. 
В Совете Федерации уверены, что 
взаимный интерес в сотрудничестве 
между Пекином и Москвой будет 
только расти.

После официальной части зрителей 
ждал концерт Академического ан–
самбля песни и пляски Российской ар-

мии имени А.В. Александрова. На сцену 
вместе с прославленным коллективом 
поднялся народный артист СССР Ио-
сиф Кобзон.

Ранее в Совете Федерации состоя-
лась встреча представителей Обще-
ства российско-китайской дружбы, ко-
торую провели Председатель палаты 
регионов Валентина Ивановна Мат-
виенко и  Председатель Постоянного 
комитета Всекитайского собрания на-
родных представителей Китая Чжан 
Дэцзян. Председатель Совета Федера-
ции напомнила, что в совместном за-
явлении глав России и Китая в июле 
текущего года было отмечено, что от-
личительной чертой российско-китай-
ских отношений является прочное вза-
имное доверие, которое позволяет не 
только развивать двустороннее взаи-
модействие, но и успешно продвигать 
общие позиции по важным вопросам 
международной повестки дня.

Общество российско-китайской 
дружбы, которому в этом году испол-
няется 60 лет, стало первой в нашей 
стране организацией подобного рода. 
Этот факт зафиксировала в своё вре-
мя главная газета Советского Союза 
«Правда», откликнувшись на столь 
значительное событие передовицей 
от 30 октября 1957 года. Подлинный 
экземпляр газеты преподнёс в дар ки-
тайским представителям председа-

тель Общества российско-китайской 
дружбы, член Комитета Совета Фе-
дерации по экономической политике 
Д.Ф. Мезенцев (на заседании в Совете 
Федерации 19 апреля 2017 года). На 
несколько лет раньше, в 1949 году, в 
Китае было создано Общество китай-
ско-советской дружбы, его первым 
председателем был член Президиума 
Верховного Совета СССР Андрей Ан-
дреевич Андреев. 

Как было подчёркнуто на встрече в 
Совете Федерации, в последнее время 
дружба укрепляется ещё и тем, что с 
2015 года работает Межпарламент-
ская комиссия по сотрудничеству Фе-
дерального Собрания Российской Фе-
дерации и Всекитайского собрания 
народных представителей КНР. В эти 
осенние дни в Совете Федерации про-
ходило Третье заседание этой Комис-
сии, в котором принимали участие 
многие сенаторы. Было отмечено, что 
деятельность Общества российско-ки-
тайской дружбы направлена на сбли-
жение культур народов наших стран. 
В связи с этим проводятся двусторон-
ние мероприятия, празднование па-
мятных дат в российско-китайских 
отношениях.

Во встрече с представителями Об-
щества российско-китайской друж-
бы принимали участие заместитель 
Председателя Совета Федерации 
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И.М.-С. Умаханов, председатель Об-
щества российско-китайской друж-
бы Д.Ф. Мезенцев, Чрезвычайный и 
Полномочный посол России в КНР 
А.И. Денисов, Чрезвычайный и Пол-
номочный посол КНР в России Ли 
Хуэй, заместитель Министра ино-
странных дел России И.В. Маргулов, 
губернаторы Амурской области, Ха-
баровского края, академики, вос-
токоведы, государственные и обще-
ственные деятели.

«Многолетние традиции дружбы 
между нашими народами дают проч-
ное основание для строительства рос-
сийско-китайского стратегического 
партнёрства и взаимодействия», – 

подчеркнула на встрече Председатель 
Совета Федерации В.И. Матвиенко и от-
метила, что, безусловно, ключевая роль 
в развитии двусторонних отношений 
принадлежит лидерам государств – Пре-
зиденту России В.В. Путину и Председа-
телю КНР Си Цзиньпиню. Она напом-
нила, что по итогам визита Президента 
России в Китай, состоявшегося в июне 
прошлого года, было принято Совмест-
ное заявление, в котором подчёркива-
лось, что сегодня «российско-китайские 
связи вышли на самый высокий уровень 
в своей истории».

Особое внимание было уделено 
развитию межрегиональных связей. 
С этим в двусторонних отношениях 

всё складывается удачно, по мнению 
обеих сторон. В частности, у 91 му-
ниципального образования в России 
имеются побратимы в Китае. Отла-
жено взаимодействие в рамках фор-
мата «Волга-Янцзы», в этой сфере от-
мечены выгодные инвестиционные 
проекты. Перспективным является 
сопряжение ЕАЭС и экономического 
пояса Шёлкового пути.

Есть успехи в гуманитарной сфере. 
В области образования установлены 
связи между 200 российскими и 600 
китайскими вузами, заключено око-
ло 900 межвузовских договоров и в 
сфере науки. Подписано межправи-
тельственное соглашение о безвизо-
вых групповых туристических поезд-
ках. Повышается интерес китайской 
молодёжи к изучению русского язы-
ка. В 100 китайских вузах ведёт-
ся преподавание по специальности 
«Русский язык». В Китае практику-
ется введение в школьные програм-
мы выбора русского языка в качестве 
первого иностранного для сдачи го-
сударственных экзаменов в школах. 

Участниками встречи было отме-
чено, что Общество российско-ки-
тайской дружбы будет и дальше на-
бирать темпы, открывая в регионах 
России центры – филиалы общества. 
Председатель Общества российско-
китайской дружбы, член Комитета 
Совета Федерации по экономической 
политике Д.Ф. Мезенцев преподнёс 
китайским коллегам памятный суве-
нир из российского нефрита – сим-
вол Общества российско-китайской 
дружбы.
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С НЕЗАКОННОЙ ДОБЫЧЕЙ 
ДРАГМЕТАЛЛОВ НУЖНО 
БОРОТЬСЯ КОМПЛЕКСНО
Вопрос о законодательном регулировании добычи драгоценных метал-

лов в России, в том числе индивидуальными предпринимателями, оста-

ётся актуальным, особенно для регионов Сибирского и Дальневосточ-

ного федеральных округов. Об этом шёл разговор во время совещания 

на тему «Совершенствование нормативно-правового регулирования в 

сфере добычи драгоценных металлов», которое в октябре 2017 года про-

вёл заместитель председателя Комитета Совета Федерации по аграрно-

продовольственной политике и природопользованию С.М. Жиряков.

На совещании выступили президент Российского геологического 

общества, заместитель председателя Экспертного совета Комитета Со-

вета Федерации по аграрно-продовольственной политике и природо-

пользованию В.П. Орлов, директор Департамента государственной 

политики и регулирования в области геологии и недропользования 

Министерства природных ресурсов и экологии Российской Феде-

рации А.В. Орёл. В обсуждении темы также участвовали члены Совета 

Федерации, представители Федерального агентства по недропользова-

нию, правоохранительных органов, союзов золотопромышленников и 

старателей России, золотодобывающих предприятий и экспертного со-

общества.

Об итогах совещания и направлениях совершенствования норматив-

но-правового регулирования в сфере добычи драгоценных металлов 

рассказал для журнала заместитель председателя Комитета Совета Фе-

дерации по аграрно-продовольственной политике и природопользова-

нию С.М. Жиряков.

Степан Михайлович ЖИРЯКОВ,

заместитель председателя Комитета Совета Федерации по 

аграрно-продовольственной политике и природопользованию

– Степан Михайлович, Забайкаль-
ский край – один из регионов, в ко-
торых наиболее остро стоит вопрос 
о незаконной добыче драгметаллов. 
Очевидно, что для Вас, как предста-
вителя Забайкальского края в Сове-
те Федерации, ранее много лет ра-
ботавшему на золотодобывающих 
предприятиях края, это один из тех 
вопросов, который нужно и важно 
решать в законодательном порядке 
в первую очередь.

– Да, согласен с тем, что для наше-
го региона незаконная добыча драго-
ценных металлов остаётся существен-
ной проблемой, которую необходимо 
решать в кратчайшие сроки. Забай-
кальский край является старейшим 
горнорудным районом России. Здесь 
располагаются значительные запасы 
различных полезных ископаемых. По-
этому социально-экономическое раз-
витие края всегда было связано с раз-
витием горнорудной отрасли.

В частности, добыча россыпного 
и рудного золота в Забайкалье осу-

ществляется с начала XIX века, а за-
пасы золота разведаны практически 
во всех районах края. Кризис 1990-х 
годов дал старт криминализации дан-
ной сферы, впрочем, как и в других 
регионах страны. И сегодня мы ви-
дим следующую ситуацию: незакон-
ная добыча золота осуществляется в 
пяти районах края: Балейском, Кы-
ринском, Шелопугинском, Красночи-
койском, Тунгокоченском. Наиболее 
масштабно золото добывается в по-
селке Вершино-Дарасунский и в го-
роде Балей, где незаконная золотодо-
быча ведётся в карьере одноимённого 
месторождения, которое находится в 
нераспределённом фонде недр, на тех-
ногенке бывшего комбината «Балей-
золото», кипит также работа «чёрных 
старателей» и в окрестностях города 
на россыпях.

Дарасунское месторождение руд-
ного золота расположено в границах 
посёлка, лицензия на него – у «Да-
расунского рудника» объединения 
«Южуралзолото», но сейчас оформля-
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ется сделка по его продаже. Основной 
причиной продажи рудника в «Юж–
уралзолото» называют как раз невоз-
можность победить криминальное со-
общество посёлка и организованную 
им добычу золота в шахтах рудника. 
Работают «чёрные старатели» и на не-
действующей шахте «Теремки», и на 
техногенке рудника. Рядом с посёл-
ком, в долинах речек Жарча и Дара-
сун, также есть золотые россыпи, на 
которых промышляют нелегальные 
золотодобытчики.

– Какой процент населения посёл-
ка задействован в сфере незакон-
ной добычи золота?

– По неофициальным данным, не-
законным золотым промыслом за-
нимается почти половина работо-
способного населения посёлка, а это 
около тысячи человек. Нелегальные 
старатели, образуя бригады или в 
одиночку, проникают в подземные 
выработки, обустраиваются там для 
проживания и работы, отбивают из 
жил золотосодержащую руду и за-
тем, практически в домашних услови-
ях, извлекают золото. Они оснащены 
всем необходимым для своей деятель-
ности, всё это завозится в посёлок или 
изготавливается на месте.

– Кто занимается скупкой золота 
у «чёрных старателей»?

– Основными скупщиками золота 
на территории Забайкальского края 
являются не только выходцы из стран 
СНГ и наших кавказских республик, 
но и зарубежные соседи. Судя по все-
му, все незаконные цепочки вывоза 

золота ориентированы на Китай. На 
мой взгляд, здесь также можно про-
вести историческую параллель – ведь 
ещё в начале прошлого века в на-
шем регионе активно действовали 
китайцы-золотоноши.

– Какой объём незаконной добы-
чи драгметаллов в целом по России?

– По оценке Союза золотопромыш-
ленников России, незаконная добыча 
золота в России составляет ежегодно 
не менее 15–20 тонн, а это около 10 
процентов от легальной добычи. По 
данным Минфина России, в 2016 году 
в стране всего было добыто 288 тонн. 
Такие объёмы нелегальной деятель-
ности приносят немалую прибыль 
криминалу, но государству причиня-
ется многомиллиардный вред, ведь 
воруют всё, чем богаты наши недра, а 
бюджеты всех уровней лишаются на-
логовых поступлений.

При этом, даже при рассмотрении 
дел по незаконной добыче, не учиты-
вается и не возмещается экологиче-
ский ущерб, ущерб, нанесённый жи-
вотному миру, лесному хозяйству и 
землепользованию, не взыскивается 
налог на добычу полезных ископае-
мых (НДПИ).

– Что делается в этой сфере со 
с тороны правоохраните льных 
органов?

– Масштабы криминального зо-
лотодобывающего бизнеса свиде-
тельствуют об отсутствии жёсткого 
противостояния со стороны правоох-
ранительных органов. Например, со-
гласно информации Управления МВД 

России по Забайкальскому краю за 10 
месяцев прошлого года было возбуж-
дено всего 13 уголовных дел, в рамках 
которых выявлено 15 уголовных пре-
ступлений, предусмотренных в статье 
191 Уголовного кодекса Российской Фе-
дерации. Из незаконного оборота было 
изъято 10 777 граммов золота стоимо-
стью более 25 млн. рублей. Но в суд на-
правлено только 5 уголовных дел из 13 
и по 7 преступлениям из 15. Из них су-
дом рассмотрено уже 2 уголовных дела, 
и виновным назначено наказание по 5 
лет лишения свободы, но, как всегда, 
условно.

Такой же минимум по администра-
тивной ответственности. Например, 
отделом полиции Тунгокоченского рай-
она за 9 месяцев 2016 года составлено 
всего 18 протоколов по статье 19.14 Ко-
декса Российской Федерации об адми-
нистративных правонарушениях (КоАП 
РФ). Привлечено к административной 
ответственности в виде штрафов по 
3 тыс. рублей 16 правонарушителей. 
По статье 20.17 КоАП РФ составлено 5 
протоколов. Наложено 5 администра-
тивных штрафов по 3 тыс. рублей. При 
этом отсутствует информация о выяв-
лении и пресечении каналов скупки и 
поставки незаконно добытого металла. 
А это должно быть главным в работе на-
ших силовиков, ведь именно скупщики 
являются инициаторами и организато-
рами незаконной добычи золота и даже 
инвесторами.

– Что, на Ваш взгляд, влияет на ре-
зультативность работы правоохра-
нительных органов?

– Такие скромные итоги работы пра-
воохранительных органов, возможно, 
обусловлены малым штатом сотрудни-
ков, а также изменениями в законо-
дательстве. При этом они отнюдь не 
говорят о полномасштабной борьбе с 
криминалом в золотодобыче. Считаю, 
что незаконная добыча не только драг-
металлов, но и всех полезных ископае-
мых является хищением государствен-
ной собственности, что относится к 
статье 158 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации, и это уголовное пре-
ступление. Однако на сегодня данная 
деятельность не является хищением, 
пока согласно пункту 4 статьи 2 Феде-
рального закона «О драгоценных ме-
таллах и драгоценных камнях» добы-
тые драгметаллы и камни не перешли 
в собственность Российской Федера-
ции. И нелегальная добыча рассма-
тривается всего-навсего как адми-
нистративное правонарушение, как 
пользование недрами без лицензии, 
что влечёт наложение административ-
ного штрафа на граждан в размере от 3 
до 5 тыс. рублей. А судебная практика 
привлечения лиц к уголовной ответ-
ственности по статье 191 Уголовного 
кодекса Российской Федерации сегод-
ня сводится лишь к условным срокам 
лишения свободы и малозначитель-
ным штрафам, даже при повторных 
осуждениях. Таким образом, степень 
ответственности за незаконную добы-
чу и незаконный оборот драгоценных 
металлов просто несоизмерима с раз-
мерами доходов, получаемых крими-
нальными структурами.

– Какие меры необходимы для 
ужесточения борьбы с незаконной 
добычей драгметаллов?
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– С учётом многогранности пробле-
мы меры по борьбе с незаконной до-
бычей полезных ископаемых должны 
быть комплексными и направлены, с 
одной стороны, на создание условий 
для легальной деятельности граждан, 
с другой – на ужесточение наказания 
за незаконную добычу полезных ис-
копаемых, введение наказания за 
хранение, транспортировку и куплю-
продажу незаконно добытых драго-
ценных металлов и усиление контро-
ля за нелегальной добычей полезных 
ископаемых.

Так, на прошедшем совещании 
мною было предложено внести в Уго-
ловный кодекс Российской Федера-
ции изменения, предусматривающие 
серьёзное ужесточение ответствен-
ности за незаконную добычу драг-
металлов и криминальные сделки с 
ними. Уверен, что это просто необхо-
димо, так как в настоящее время дан-
ная незаконная деятельность ведёт-
ся практически открыто, и основной 
причиной этого является отсутствие 
реальной угрозы наказания. Поэтому 
все преступления в этой сфере долж-
ны квалифицироваться исключитель-
но как уголовные с ужесточением при 
повторном выявлении такого пре-
ступления. Пока в отношении физи-
ческих и должностных лиц не будут 
возбуждаться уголовные дела, и они 
не будут доводиться до реального на-
казания, вплоть до лишения свободы, 
с присуждением многомиллионных 
штрафов, конфискацией техники, 
ничего мы с вами не изменим. Нуж-

но срочно вносить на рассмотрение и 
принимать такие законы.

Необходимо также усиление развёр-
нутого контроля за выявлением не-
законной добычи полезных ископа-
емых. В связи с этим нужно усилить 
мониторинг за проводимыми на тер-
ритории регионов горными работами 
в режиме фиксации средствами кос-
мического и воздушного мониторин-
га по образцу мониторинга пожаров 
и лесных разработок. Также нужно 
создать в каждом регионе межведом-
ственную группу при исполнительной 
власти субъекта Российской Федера-
ции по организации проверок в опе-
ративном режиме незаконной добычи 
или поступления сигналов об этом. В 
её состав должны войти представите-
ли исполнительной власти региона, 
региональных управлений Роснедр, 
Росприроднадзора, Рослесхоза, про-
куратуры, ФСБ и ОБЭП УМВД.

Но при этом возможно даже не па-
раллельно с усилением контроля 
и ужесточением уголовной ответ-
ственности, а с опережением, не-
обходимо создавать правовую базу 
государственной помощи, защиты, 
упорядочения этой деятельности. До-
биться таким образом нивелирования 
у криминалитета всех преимуществ 
за счёт предложения государством 
понятного и надёжного, в том числе 
с точки зрения личной безопасности, 
механизма и правил деятельности са-
мозанятых индивидуальных предпри-
нимателей. Причём предлагаю даже 
подумать о некой амнистии всех лиц, 

занятых в криминальной золотодо-
быче, но на установленный период 
легализации. На мой взгляд, следует 
обязательно уделить внимание про-
цессу и инструментам легализации 
данной деятельности в сфере добычи 
драгметаллов, например, с введени-
ем на период амнистии приёма гото-
вого металла.

И, естественно, необходимо приня-
тие закона об индивидуальном пред-
принимательстве в сфере добычи 
драгоценных металлов. Соответству-
ющее решение – предложить с учётом 
социальной составляющей Государ-
ственной Думе принять в весеннюю 
сессию 2018 года Федеральный за-
кон «О внесении изменений в Закон 
Российской Федерации «О недрах» и 
другие законодательные акты Рос-
сийской Федерации», проект которо-
го был внесён членами Совета Феде-
рации и депутатами Государственной 
Думы 20 сентября 2010 года и принят 
в первом чтении в декабре 2011 года. 
СМИ его ещё в называют законом о 
вольноприносительстве.

– Что даст принятие закона?
– При рассмотрении проблемы не-

законной добычи драгоценных метал-
лов в сложных, с социальной точки 
зрения, регионах, таких как наш За-
байкальский край, принятие данного 
закона даст мультипликативный по-
ложительный социально-экономиче-
ский эффект, который будет выражен 
в самозанятости местного населения, 
росте его благосостояния, в увеличе-
нии внутреннего денежного оборо-
та в районах края, снижении уровня 
бытовой преступности и развитии со-
путствующего бизнеса. Да и бюджеты 
муниципалитетов будут пополняться. 
Конечно, законопроект ко второму чте-
нию нужно готовить, принимать соот-
ветствующие поправки к нему, причём 
весьма серьёзные даже по его концеп-
ции. В том числе, на мой взгляд, нель-
зя сводить работу индивидуалов к тач-
ке, лопате и кайлу, нужно разрешить и 
механизацию, но по минимуму. Также 
есть вопрос о разрешении привлекать 
к работе членов своей семьи и рабочих 
по найму, допустим двух-трёх. Есть во-
прос и по увеличению запаса драгме-
таллов, допустим до 20 килограммов 
на данном участке, и по их минималь-
но-максимальному содержанию. Всё 
это надо обсудить до второго чтения и 
принять соответствующие поправки.

– Что сегодня необходимо для по-
ложительного решения вопроса?

– Чтобы закон был принят, повто-
рюсь, нельзя останавливаться и нуж-
но продолжать работу в данном на-
правлении. Глубоко убеждён в том, 
что только совместными усилиями 
профильных комитетов Государ-
ственной Думы и Совета Федерации, 
при активном участии губернаторов 
и правительств золотодобывающих 
регионов мы сможем достичь ре-
зультата и получить положительное 
заключение Правительства Россий-
ской Федерации. Уверен, взаимопо-
мощь и поддержка в лоббировании 
общих интересов даст тот необхо-
димый эффект, который в итоге по-
ложительно скажется на социаль-
но-экономическом развитии этих 
регионов.



2017 ГОД – ГОД ЭКОЛОГИИ

ВQRSTUV СWXQSY ФQZQ[Y\UU № 8 (WVS]^[_ 2017 `WZY)

60 61

САМЫЙ 
ЧИСТЫЙ 
РЕГИОН СТРАНЫ
Сегодня Белгородская область занимает достойное место 

в авангарде социально-экономического развития России. 

Она славится рекордными достижениями в промышленно-

сти, сельском хозяйстве, жилищном строительстве, разви-

тии социальной сферы. При этом согласно результатам ис-

следования общественной организации «Зелёный патруль» 

в конце 2010 года область названа самым экологически чи-

стым регионом страны. За прошедшую четверть века бел-

городцы сумели не только сохранить то, что имели, но и 

создать новый каркас региональной экономики, развитую 

социальную, транспортную и инженерную инфраструкту-

ры, которые обеспечили населению комфортные условия 

для работы и жизни. Динамику регионального развития 

можно оценить таким показателем, как численность на-

селения: 1990 год – 1 398 тысяч человек, на 1 января 2017 

года – 1 553 тысячи. За четверть века в Белгородской обла-

сти стало на 155 тысяч жителей больше.

Евгений Степанович САВЧЕНКО,

губернатор Белгородской области 

На формирование сознания и настро-
ения людей, проживающих на той или 
иной территории, ничто не влияет так 
сильно, как состояние жизненной сре-
ды обитания. Понимая это, областным 
руководством был инициирован про-
ект «Зелёная столица», который при-
ведён в действие в январе 2010 года 
(распоряжением правительства об-
ласти от 25 января 2010 года № 35-рп 
была утверждена Концепция област-
ного долгосрочного проекта «Зелё-
ная столица»). Одним из основных на-

правлений проекта стало озеленение 
и ландшафтное обустройство области, 
которое нашло отражение в програм-
ме «500 парков Белогорья». И за семь 
лет реализации этой программы уже 
создано 354 парка. В каждом муници-
пальном образовании разработаны и 
утверждены правила благоустройства, 
регламенты создания, содержания и 
охраны зелёных насаждений. На каж-
дое учреждение и объект инфраструк-
туры создаётся свой паспорт и план 
озеленения.

Проект «Зелёная столица» пришёл-
ся по душе всем белгородцам. Как нет 
предела совершенству среды обитания, 
так не будет и конца этому проекту. Он 
наша данность, так как меняет не толь-
ко среду обитания, но и души людей в 
лучшую сторону. 

Не ограничиваясь проектом «Зелёная 
столица» и понимая, что для нашей об-
ласти чрезвычайно важным является 
сохранение природной среды и эколо-
гического равновесия, которые за по-
следние столетия и десятилетия сильно 
деформированы, особенно это касает-
ся плодородия почв, в области были 
разработаны Концепция бассейново-
го природопользования и Программа 
биологизации земледелия. И хочу 
подчеркнуть, что первые годы их 
реализации дали обнадёживающий 
результат: впервые за последние не-
сколько столетий приостановлена 
деградация главного нашего богат-
ства – чернозёма. Это чрезвычайно 

важно для настоящего и будущих по-
колений жителей области.

Как известно, в текущем году пар-
тией «Единая Россия» инициирован 
федеральный проект «Формирование 
комфортной городской среды». От-
кровенно говоря, мы этим занимаем-
ся уже более 15 лет, и не только в горо-
дах. Многое сделано, но успокаиваться 
не собираемся. И партийный проект в 
этом смысле очень кстати. 

В ближайшие годы нам необходимо 
завершить полное благоустройство жи-
лой квартальной застройки внутридво-
ровых территорий в городах и район-
ных центрах, крупных посёлках, как это 
уже давно сделано в Губкине. Предсто-
ит большая работа по реконструкции и 
обустройству парков, набережных, пло-
щадей, бульваров, скверов. Продолжим 
обустраивать с помощью предприни-
мательской народной инициативы ре-
креационные зоны на базе уникальных 
природных и рукотворных ландшафтов 
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нашей области. Каждый водный объект 
или лес, находящийся в границах посе-
ления или городской агломерации, дол-
жен стать благоустроенным местом для 
активного и культурного отдыха белго-
родцев и гостей области. Активизируем 
также работу по прокладке велодоро-
жек в городах и за их пределами. 

В решении экологических про-
блем приоритетной задачей на бли-
жайшую пятилетку становится даль-
нейшее повышение экологической 
устойчивости нашего региона. Ибо 
только в экологически здоровой об-
становке можно производить здоро-
вые продукты питания, пить чистую 
воду, дышать свежим воздухом, в кон-
це концов – наслаждаться красотой 
природы. 

В связи с этим будут продолжены уже 
реализуемые проекты: биологизация 
земледелия, замена применяемых в 
сельском хозяйстве продуктов хими-
ческого синтеза.  То есть минеральные 
удобрения, пестициды, антибиотики 
будут постепенно вытесняться орга-
ническими удобрениями, биогербици-
дами, пробиотиками и другими про-
дуктами органического синтеза. Это 
существенно повысит качество, а зна-
чит и конкурентоспособность произво-
дителей продуктов сельского хозяйства. 

Пришло время сосредоточить наши 
усилия на таких направлениях, как 
оздоровление воздушного и водного 
бассейнов, сохранение и умножение 
растительного и животного многооб-
разия, переход на новую систему обра-
щения с промышленными и бытовыми 
отходами. 

Как известно, основным загрязните-
лем атмосферы являются автомобили. 
На их долю приходится более полови-
ны грязных выбросов. И у нас нет дру-
гой альтернативы как переход на газо-
моторное топливо, которое, кстати, в 
два раза дешевле обычного моторного 
топлива. Такая программа есть, и мы 
её сегодня реализуем прежде всего с 
ПАО «Газпром». Одновременно будут 
ужесточены требования к предпри-
ятиям – загрязнителям воздуха как в 
промышленности, так и в сельском и 
коммунальном хозяйстве, вплоть до 
их приостановки, как это сделано с за-
водом лимонной кислоты в Белгороде. 

Что касается оздоровления водных 
ресурсов области, то сейчас завершена 
подготовка программы реконструкции 
действующих и строительства новых 
очистных сооружений там, где их не 
было. Это многомиллиардная програм-
ма, предварительно она оценивается в 
10,5 млрд. рублей, так как у нас 4,5 тыс. 
объектов на территории области не под-
ключены к центральной канализации и 
не имеют современных очистных соору-
жений. Для реализации этой програм-
мы необходимо создать единого област-
ного оператора, который сосредоточит 
все организационные и финансовые 
ресурсы, как это сделано у нас по ин-
дивидуальному жилищному строитель-
ству или капитальному ремонту жилья. 
Убеждён, что пять–семь лет достаточно 
для реализации программы водоподго-
товки для хозяйственных бытовых нужд 
и очистки сточных вод. Пора нам по-
кончить и с таким позорным экологи-
ческим явлением, как поля фильтрации, 
которые применяются всё ещё для сбро-
са бытовых и промышленных стоков, 
особенно в сахарной промышленности. 

Непоправимый ущерб водному бас-
сейну области наносит применение 
фосфорсодержащих синтетических мо-
ющих средств. Фосфор, как известно, не 
поддаётся очистке ни в одних очистных 
сооружениях мира, и по этой причине 
наши водоёмы буквально загнивают со 
второй половины лета от неконтроли-
руемого размножения водорослей, ко-
торое стимулируется этим самым фос-
фором. Надеемся в этой связи на скорое 
принятие законодательных мер на фе-
деральном уровне. По этой проблеме я 
выступал в Совете Центрального феде-
рального округа с предложением пол-
ного запрета фосфорсодержащих пре-
паратов в товарах и бытовой химии, 

что, кстати, уже сделано практически 
во всех ведущих странах мира. Но с 
другой стороны, ничего не мешает нам 
сработать на опережение, приняв соот-
ветствующий закон области. 

Оздоровлению водного бассейна, осо-
бенно грунтовых вод и малых рек, будет 
способствовать ускоренный переход на 
нулевую обработку почв в земледелии, 
облесение и залужение эродирован-
ных земель, ограничение и прекраще-
ние пастьбы скота на естественных уго-
дьях, а также искусственное облесение 
после плановых промышленных рубок 
в лесах Государственного лесного фон-
да. По всем этим направлениям нами 
будет выработана программа монито-
ринга и контроля. 

Площадь особо охраняемых природ-
ных территорий в области составляет 
всего 300 тыс. гектаров, или 11 процен-
тов. Это очень мало. В Германии, напри-
мер, где плотность населения в четыре 
раза выше, чем в Белгородской области, 
доля особо охраняемых природных зе-
мель составляет почти половину. Нам 
нужно идти путём расширения площа-
ди особо охраняемых природных терри-
торий и одновременно урегулировать 
вопросы охотпользования, как в инте-
ресах обществ охотников и рыболовов, 
так и в интересах сохранения и умноже-
ния животного многообразия. По сути, 
мы должны выработать и реализовать 
собственную модель природного парка 
на всей территории области. 

Модели природного парка соответ-
ствуют и наши действия по реализации 
политики нулевых отходов, и прежде 
всего в коммунальной сфере. В стра-
не взят курс на индустриализацию в 
сфере обращения отходов. Безусловно, 
это потребует и высоких платежей со 
стороны населения и бизнеса за сбор, 
транспортировку, сортировку, перера-
ботку и утилизацию отходов. И это, я 
считаю, оправдано для больших горо-
дов и мегаполисов, но в Белгородской 
области, где две трети населения живут 
в собственных домах, считаю необходи-
мым вспомнить хорошо работавшие, 
но уже забытые приёмы по сбору ма-
кулатуры, металлолома, а в современ-
ных условиях к ним можно добавить 
и сбор пластиковых отходов, стекла и 
стеклотары. Это те отходы, которые 
легко и выгодно экономически могут 
перерабатываться на месте. Нам необ-
ходимо лишь выстроить правильную 
логистику их сбора с заинтересован-

ным участием переработчиков этого 
сырья, населения, управляющих ком-
паний, возможно, образовательных уч-
реждений, добровольцев и так далее. 
Мы должны предложить, а люди сами 
сделают выбор варианта обращения 
твёрдых коммунальных отходов – цен-
трализованного и дорогого или децен-
трализованного, но значительно более 
дешёвого. Но при любом варианте нам 
нужно организовать единого оператора 
по обращению отходов, как это и пред-
усмотрено Правительством Российской 
Федерации. 

Решение вышеназванных экологиче-
ских проблем невозможно без форми-
рования высокой экологической куль-
туры людей, бережного отношения к 
месту проживания. И мы не будем жа-
леть усилий, во-первых, на экологиче-
ское просвещение всех слоёв населения 
и прежде всего молодёжи, во-вторых, 
мы рассчитываем на помощь добро-
вольцев, в том числе в онлайн режиме, 
борьбы с нарушителями экологических 
норм и требований, и, в-третьих, мы и 
дальше будем совершенствовать меха-
низмы контроля и ужесточения адми-
нистративных наказаний к нарушите-
лям экологического законодательства.

Подводя итог этому важнейшему на-
правлению нашей работы, я хотел бы 
озвучить формулу солидарного обще-
ства по-белгородски. Солидарное обще-
ство есть сумма трёх слагаемых: умная 
и честная власть плюс справедливая и 
эффективная экономика плюс актив-
ное гражданское общество. Мы за та-
кую солидарность, которая пропитана 
радостью общего созидания, справед-
ливостью, уважением и любовью друг 
к другу.
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ТЕРРИТОРИЯ РОМАНТИКОВ,
УСЛОВНО ПРИГОДНАЯ ДЛЯ ОБИТАНИЯ ЧЕЛОВЕКА

Чукотский автономный округ – субъект Российской Фе-

дерации, входящий в состав Дальневосточного федераль-

ного округа, граничащий с Республикой Саха (Якутия), 

Камчатским краем и Магаданской областью. На востоке 

имеет морскую государственную границу с Соединённы-

ми Штатами Америки. Вся территория округа относится 

к районам Крайнего Севера.

Роман Валентинович КОПИН,

губернатор Чукотского автономного округа

Чукотка отличается от других регионов 
Дальнего Востока по многим факторам и 
параметрам. Прежде всего – это Аркти-
ка. Холодный сезон здесь длится с сен-
тября по май. Лето на Чукотке короткое 
и, как шутят местные жители, «мало-
снежное». Но и в короткий летний пери-
од бывают весьма теплые, даже жаркие 
дни. А в целом среднегодовая темпе-
ратура воздуха на полуострове отри-
цательная (на юге –4°, на севере –12°). 

По климатическим условиям Чукотку 
можно отнести к территориям, условно 
пригодным для обитания человека. По-

этому по плотности населения (менее 
0,1 человека на 1 кв. километр) Чукотка 
занимает предпоследнее место, уступая 
только Антарктиде. Тем не менее здесь 
всегда жили люди – предки современ-
ных оленеводов и морских охотников. 
Что заставило их поселиться на этой су-
ровой земле – остаётся загадкой. Лишь 
существует множество научных обо-
снований этого факта. Но так и остаёт-
ся без ответа вопрос: как люди смогли 
адаптироваться к суровым арктическим 
условиям и почему их так притягивает 
Крайний Север? Ведь каждый, кто при-

езжает на Чукотку жить и работать, по 
своей сути – отважный человек, потому 
что не все могут променять комфорт ма-
терика на достаточно суровые условия 
жизни на полуострове.

Начиная со времён Семёна Дежнё-
ва, Чукотка всегда была территорией  
первопроходцев, исследователей и ро-
мантиков. В 2013 году исполнилось 365 
лет со времени открытия экспедицией 
Семёна Дежнева и Федота Попова про-
лива между Азией и Америкой, боль-
ше известного как Берингов пролив. 
Это великое географическое открытие 
стало знаковым в становлении рос-
сийской цивилизации на полуострове, 
обозначившим такой вехой на краю 
земли роль нашей страны в освоении 
мира. Годовщине этого события была 
посвящена экспедиция под эгидой 
Русского географического общества – 
группа чукотских путешественников 
повторила маршрут русских первопро-

ходцев, пройдя около 4000 тыс. мор-
ских миль на двух поморских кочах – 
точных копиях судов первопроходцев, 
построенных по чертежам, найденным 
в архивах.

На территории Чукотского автоном-
ного округа нет железных дорог и еди-
ной системы автомобильного сообще-
ния. Единственным круглогодичным 
транспортом является авиация. Во-
дный транспорт можно использовать 
в короткий навигационный период, 
когда необходимо доставить в каждый 
населённый пункт годичный запас то-
плива, строительных материалов, тех-
ники и продовольствия. Здесь любое 
направление деятельности требует 
обдуманных и исключительно рацио-
нальных действий. 

Отсутствие природного и бытового 
комфорта не является препятствием 
для изучения и освоения сурового се-
верного края. Сюда стремятся учёные 
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и туристы со всего мира. Полуостров 
притягивает их своими уникальными 
богатствами, первозданной красотой.

На Чукотке находится один из круп-
нейших национальных заповедников 
мирового значения – остров Врангеля. 
Это уникальное и одно из самых кра-
сивейших мест в Арктике называют 
«родильным домом белого медведя». 
Несмотря на суровые арктические ус-
ловия, здесь выявлено свыше 400 ви-
дов растений, обитает 169 видов птиц, 
имеются лежбища моржей, сюда были 
интродуцированы овцебыки. На остро-
ве обнаружены места стоянки древне-
го человека, следы популяции мелкого 
мамонта, обитавшего в этих местах 3–6 
тыс. лет назад. Вся территория острова 
находится под защитой  ЮНЕСКО. 

Недалеко от города Певека находятся 
Пегтымельские петроглифы – уникаль-
ные наскальные рисунки, которым бо-
лее тысячи лет. В эпоху каменного века 
ведут находки археологов в районе по-
сёлка Уэлен, где были обнаружены сле-
ды древнего поселения эскимосов Эк-
вен, называемое «северной Троей». До 
сих пор учёными ведутся споры о про-
исхождении удивительного озера Эль-
гыгытгын, о котором сложено немало 
легенд, – то ли это кратер на месте па-
дения метеорита, то ли оно образова-
лось на месте угасшего миллионы лет 
назад вулкана. Несомненно, что это 
озеро хранит в своих глубинах не мень-
ше информации о климатическом про-
шлом Земли, чем Байкал или ледники 
в Гренландии. 

Точка пересечения Северного поляр-
ного круга и 180-го меридиана – это 
тоже Чукотка – единственный регион 
нашей страны, который одновремен-
но находится в Восточном и Западном 
полушариях. 

Но не только белые медведи, олени, 
киты, удивительной красоты озёра и 
горы составляют главные природные 
богатства края. Чукотку смело можно 
назвать территорией, где сосредоточе-
ны ископаемые ресурсы будущих поко-
лений россиян. В настоящее время даль-
нейшее развитие автономного округа 
прежде всего зависит от освоения ми-
нерально-сырьевых сокровищниц этой 
северной земли. 

Более 10 лет назад в округе была 
принята Стратегия социально-эконо-
мического развития Чукотского авто-
номного округа до 2030 года (далее 
– Стратегия), и мы были одними из 

первых, определивших долгосрочные 
приоритеты регионального развития. 
Основа Стратегии – развитие горнодо-
бывающей промышленности, в частно-
сти, добыча золота. И как один из основ-
ных результатов реализации первого 
этапа Стратегии, регион на протяжении 
девяти лет является одним из лидеров 
в России по добыче этого драгоценного 
металла. Ежегодная добыча золота со-
ставляет порядка 27 тонн. Нужно отме-
тить, что сегодня в округе добывают 10 
процентов всего золота России. А с на-
чала его добычи здесь (с 1950-х годов) 
получено более 900 тонн этого металла. 

У нас большой опыт успешной рабо-
ты с разными группами компаний и 
российскими, и зарубежными, что, без-
условно, формирует положительный 
имидж региона. Наши партнёры хоро-
шо известны не только в бизнес-сооб-
ществе России, но и в Азии, Европе, на 
Североамериканском континенте. 

Реализация Стратегии показала, что 
Чукотка сделала качественный рывок 
в развитии экономики региона. За по-
следние десять лет повысилась устой-
чивость экономики в целом, обеспече-
но увеличение по базовым параметрам 
развития: рост ВРП – в 3,2 раза, соб-
ственные доходы бюджета региона вы-
росли более чем в 4,6 раза, составив в 
2016 году 16,7 млрд. рублей (56 процен-
тов общего объёма доходов). Повыси-
лись уровень и качество жизни, средняя 
заработная плата выросла в 2,8 раза, а 
среднедушевые доходы населения – в 
2,5 раза. 

Скованные вечной мерзлотой недра 
Чукотки хранят в своих глубинах нефть, 
природный газ, золото, платину, сере-
бро, медь, олово, вольфрам, уголь и 
ещё многое другое. Золото остаётся на-
шим главным природным богатством, 
а золотые  проекты являются флагман-
скими. Вместе с тем мы приступили к 
диверсификации промышленного не-
дропользования, уйдя от рисков моно–
отраслевой экономики. Сейчас в реги-
оне реализуются такие  крупнейшие в 
Дальневосточном федеральном округе 
проекты, как освоение Баимской руд-
ной площади (входит в тройку крупней-
ших месторождений мира по запасам 
меди и является четвёртым по запасам 
золота), а также разработка месторож-
дения угля в рамках территории опе-
режающего развития «Беринговский», 
запасы которого составляют более 1 
млрд. тонн. Этот проект ориентирован 

на добычу высококачественного коксу-
ющегося угля для отечественной метал-
лургии, рассматривается возможность 
его экспорта в страны Азиатско-Тихо-
океанского региона. Разработка ме-
сторождения началась, пробные пар-
тии угля отправлены потенциальным 
потребителям. 

В настоящее время перспективы раз-
вития как Чукотского автономного 
округа, так и всего Дальневосточного 
федерального округа зависят от снятия 
инфраструктурных ограничений, пре-
жде всего в энергетике. Вступление в 
силу федерального закона о снижении 
энерготарифов для дальневосточных 
регионов во многом повлияло на реа-
лизацию ряда недропользовательских 
проектов, повысив их рентабельность. 
Однако без полной модернизации энер-
госистемы округа наши возможности 
по реализации проектов невелики. По 
сути, сейчас создаётся новый энергети-
ческий каркас округа, включающий в 
себя объединение энергосистем Мага-
данской области и Чукотского автоном-
ного округа, строительство плавучего 
атомного энергоблока и новых энер-
гоцентров и ЛЭП с последующим под-
ключением к этой системе месторож-
дений. Это позволит уже действующим 
на Чукотке компаниям пересмотреть 
свои планы в направлении дальнейше-
го развития, а для потенциальных ин-
весторов создаст новые возможности 
и перспективы. 

Чукотка – действительно неповтори-
мый регион, с суровой и прекрасной 
природой, богатыми недрами, само-
бытной, многовековая культурой, в ко-
торой соединились традиции морской 
охоты и кочевого оленеводства. Всё это 
вместе взятое делает этот край поисти-
не уникальным.  

Бережное отношение к истории пред-
ков, живших на этой земле,  позволило 
сохранить до наших дней многие зна-
ния и умения древних и популяризовать 
их. Например, на Чукотке ежегодно 
проводятся состязания на традицион-
ных чукотско-эскимосских байдарах. 
Именно на таких байдарах выходили в 
море на кита и моржа предки современ-
ных морских охотников. Эти соревнова-
ния достаточно суровы и сложны, в них 
принимают участие только сильные 
духом люди. Раз в году на свой празд-
ник собираются местные оленеводы, 
чтобы помериться силами в быстроте 
нарт, запряжённых в оленью упряжку. 

Олень, как и многие века назад, остался 
неотъемлемой частью быта и культуры 
коренных народов.  Мастерство каю-
ров определяется в гонке на собачьих 
упряжках, маршрут которой является 
одним из самых  протяжённых и слож-
ных в России.  

Международное признание получили 
яркие творческие бренды – Уэленская 
косторезная мастерская и государствен-
ный чукотско-эскимосский ансамбль 
«Эргырон». В вокально-хореографи-
ческих номерах ансамбля «Эргырон» 
(в переводе с чукотского – «Рассвет»), 
основанных на традиционной песен-
но-танцевальной культуре коренных 
малочисленных народов Чукотки, ис-
пользуются не только исконные музы-
кальные инструменты (бубен, варган и 
другие), особый вид горлового пения, 
но и современные обработки народ-
ных мелодий. Косторезная мастерская – 
один из самых крупных в мире центров 
изобразительного искусства абориген-
ных народов Арктики.

Уроженец Чукотки Юрий Рытхэу 
(1930–2008 годы) – один из самых из-
даваемых за рубежом российских пи-
сателей. По его произведениям сняты 
фильмы «Самые красивые корабли», 
«След росомахи», «Когда уходят киты». 
В 1998 году в Чукотском автономном 
округе учреждена литературная пре-
мия, названная его именем.

Чукотский автономный округ – это 
территория богатств, главное из ко-
торых – сильные духом люди, которые 
первыми в нашей стране встречают рас-
свет каждого  нового  дня. Как отметил 
во время своего пастырского визита в 
округ Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл, «Чукотка – не окраина России, 
а её начало».
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ГородецГородец
Город мастеров Город мастеров 

и сокровищница промыслови сокровищница промыслов

Книга «Малые города. Хранители наследия» открывает серию «Моя страна Россия», 
выпускаемую под эгидой Российского исторического общества и посвящённую по-
вседневной жизни российской провинции с её самобытными устоями и вековыми 
традициями.

«Хранители наследия» – это города с большой и славной историей, выстоявшие и 
пронёсшие сквозь века, несмотря на все превратности судьбы, свою культурную ин-
дивидуальность, дух, характер. Это города, с судьбами которых связаны переломные 
для истории страны события, города, чей архитектурный облик запечатлел различные 
эпохи, где с трепетом оберегают и передают из поколения в поколение уникальные 
традиции и священные реликвии.

Суздаль, Углич, Ростов Великий, Галич, Козельск, Великий Устюг и другие. В этой 
книге исторические факты соседствуют с городским фольклором и мифологией, уни-
кальными промыслами и ремеслами – всем тем, что пришло к нам из глубины веков, 
сохранив тепло человеческих рук и сердец, особый взгляд на окружающий мир, в ко-
тором запечатлелись судьбы множества поколений горожан.

Каждый малый исторический город – это неповторимый мир! На страницы этой 
книги попала лишь часть того необыкновенного многообразия, которое представ-
ляют собой малые города, рассеянные по необъятной территории нашей страны.

Из книги «Малые города. Хранители наследия» И.М. Кононова, 2017 год.

Почему Городец и Москву мож-
но назвать родными братом и се-
строй? Как связан этот город с 
Александром Невским и Петром I? 
Что есть такого в городецком пря-
нике, чего нет в тульском?

Городец, один из древнейших русских 
городов Средней Волги, был основан 
в 1152 году великим князем Юрием 
Долгоруким всего несколькими года-
ми позже Москвы. Но история его по-
велась ещё с незапамятных времён, 
когда в этих местах поселились при-
шлые монахи, благодаря которым ме-
сто получило название Малый Китеж. 
Во второй половине XII века Городец – 
хорошо укреплённая крепость, защи-
щающая дальние рубежи Владимир-
ской Руси.

Город был дважды сожжён дотла: в 
1238 году во время нашествия Батыя 
и в 1408 году – полчищами Едигея. И 
если в первый раз Городец возродился 
буквально за какие-то три десятилетия, 
то во второй раз на это ушло не одно 
столетие. Долгое время место носило 
название Пустой Городец…

К концу XVIII века это уже крупный 
ремесленнический центр, известный 
в России уникальными кустарными 
промыслами, оригинальной выпечкой, 
хлеботорговлей и деревянным судо-
строением – городецкие плотники-ко-
рабелы привлекались на строительство 
судов для боевого флота Петра I. Мест-
ные базары того времени не уступали 
по размаху многим уездным ярмаркам 

и славились далеко за пределами сосед-
них губерний.

Во второй половине XIX века Городец 
обретает черты зажиточного купече-
ского города с богатой славной тради-
цией и постоянно растущим числом 
заводов, фабрик и мануфактур. В со-
ветское время предприятия получили 
ещё больший размах, уникальные го-
родецкие промыслы стали массовым 
производством.

Невский на Волге

В Городце великий князь Александр 
Невский (1220–1263) бывал неодно-
кратно, ведь здесь княжил его родной 
брат Андрей Ярославич. Приезжал по 
делам, навестить близкого родствен-
ника или с дорогими гостями, как в 
1256 году, когда демонстрировал ро-
стовскому князю Борису Васильевичу 
знаменитый городецкий оборонитель-
ный земляной вал в качестве примера 
строительства эффективных боевых 
укреплений.

Городец сегодня – один из самых яр-
ких примеров активно развивающего-
ся малого исторического города совре-
менной России. Здесь бережно хранят 
древнюю культуру, которой посвящена 

целая улица, где что ни дом, то какой-
нибудь да музей!

Александр Невский прославился не 
только победоносными битвами с вра-
гами-иноземцами. Он известен также 
как мудрый политик и успешный ди-
пломат. Ему не раз доводилось вести 
переговоры с представителями зару-
бежных государств, в том числе с Па-
пой Римским Иннокентием IV, ханом 
Батыем и другими правителями Золо-
той Орды.

В 1262 году, когда в русских городах 
вспыхивает череда восстаний против 
власти Орды, именно Невский отправ-
ляется для урегулирования конфликта 
в ставку хана Берке, который уже го-
товился послать на Русь, ослабленную 
междоусобными войнами, свои много-
численные войска. Переговоры, длив-
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шиеся почти год, завершились мирным 
договором. В 1263 году Александр Не-
вский, спасший страну от очередного 
нашествия, наконец смог вернуться на 
родные просторы.

В дороге князю нездоровилось – су-
ществует версия, что в ставке хана он 
был отравлен так же, как и его отец 
Ярослав Всеволодович во время по-
ездки в Орду в 1246 году. Добравшись 
до Нижнего Новгорода, Невский поч-
ти сразу перебирается в близлежащий 
Городец – к брату. Здесь, чувствуя себя 
всё хуже, даёт обет монашества под 
именем Алексей и 14 ноября 1263 года 
умирает в кельях Городецкого Феодо-
ровского монастыря в возрасте всего 
лишь 43 лет.

Сегодня в Городце имя Александра 
Невского носит одна из самых краси-
вых улиц города, памятник великому 
князю украшает городскую набереж-
ную, а в 2007 году здесь в честь свято-
го благоверного князя был установлен 
9-метровый поклонный крест.

История Городца тесно и неразрыв-
но переплетена с глубинной историей 
наших предков. Путешествие в эти ме-
ста – ещё один путь к пониманию, ещё 
один ключ к осознанию нашего обще-

го культурного кода, нашего древнего 
самобытного духа.

Пётр Великий и великий князь

Первое знакомство Петра I (1672–
1725) с Городцом можно назвать за-
очным. Будучи большим любителем 
ремёсел, Пётр был наслышан о горо-
децких плотниках-корабелах, славив-
шихся по всей стране своим искус-
ством. Известно, что на постройку 
первого российского военного флота, 
участвовавшего в походах на Азов, он 
выписал из Городца к себе в Преобра-
женское самых лучших мастеров. Пётр 
уважал ремесленников, сам был не 
прочь поработать руками.

Общение с местным мастеровым на-
родом, судя по всему, произвело на Пе-
тра самое благоприятное впечатление, 
и в 1722 году, совершая поездку по Вол-
ге, он почтил Городец личным посеще-
нием. Селение осмотрел бегло, особых 
указаний не дал, замечаний не сделал, 
а всё свободное время провёл на кора-
бельных верфях, вникая в науки зна-
менитых городецких судостроителей.

Особым местом для Петра во время 
пребывания в Городце, конечно, стал 
Феодоровский мужской монастырь, в 
котором провёл последние дни своей 
жизни святой Русской православной 
церкви Александр Невский. Имена 
великого князя и Петра Великого не-
разрывно связаны друг с другом бла-
годаря важному событию – перенесе-
нию мощей Невского из Владимира в 
Санкт-Петербург, которое состоялось 
спустя два года после посещения им-
ператором Городца.

Ещё в 1710 году, осматривая окрест-
ности только что отбитого у шведов 
Выборга, Пётр выбрал место для стро-
ительства монастыря во имя Живо-
начальной Троицы и святого благо-
верного князя Александра Невского. 
В 1724 году, когда Санкт-Петербург 
окреп и вырос, весь Невский флот в 
полном составе встречал галеру с гро-
бом святого князя, которой управлял 
лично Пётр. Под пушечные залпы им-
ператор вместе с процессией внесли 
мощи святого в новый храм Алексан-
дро-Невской лавры.

Сокровищница Городца
Самобытнос ть Городца отраз-

илась в его облике, в его древних 
святынях, в его истории и уникаль-
ных традициях, насчитывающих не 
одно столетие. Этот город многое 
повидал и многим может поделить-
ся, многим удивить и восхитить, 
о многом напомнить и заставить 
задуматься.

Феодоровский монастырь

Феодоровский монастырь был осно-
ван всего несколькими годами позже 
самого города на месте деревянной 
часовни, в которой хранилась осо-
бо почитаемая в православии чудот-
ворная Феодоровская икона Божией 
Матери.

После пожара, устроенного полчи-
щами Батыя, икону считали утрачен-
ной. Однако спустя год она была чу-
десным образом обретена – найдена 
висящей на дереве вблизи Костромы 
и перенесена в местный храм, где 
остаётся по сей день. В краеведческом 
музее Городца хранится её старинный 
список, тоже, кстати, считающийся 
чудотворным.

В середине XVI века в Феодоровском 
монастыре был возведён Феодоров-
ский собор, строившийся на средства 
Ивана Грозного в честь рождения его 
сына царевича Фёдора. Главный храм 
монастыря неоднократно перестраи-
вался и даже сносился. Нынешний его 
вид соответствует образцу 1765 года, 
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когда на его освящение лично приез-
жала Екатерина II.

Сегодня пристанище последних 
дней Александра Невского – дей-
ствующий мужской монастырь, рас-
положенный в историческом центре 
города.

Музейный квартал
Так в Городце называют пересече-

ние нескольких улиц в самом сердце 
города – его исторической части. Му-
зейный квартал – сам по себе музей 
под открытым небом, неспешно пове-
ствующий о размеренной жизни ста-
ринного волжского провинциального 
городка в XVIII–XIX веках.

Каждый дом здесь – памятник исто-
рии и архитектуры, а вместе они 
создают максимально достоверное 
ощущение перемещения во време-
ни. Прогулку по ухоженному и отре-
ставрированному кварталу с яркими 
резными домиками и броскими ку-
печескими особняками в любое вре-
мя года стоит совершать неспешно. 
Это не займет много времени – ведь 
его можно обойти быстрым шагом 
за полчаса с небольшим.

Прежде всего, конечно, Городец-
кий краеведческий музей. Здесь 
можно увидеть не только список ико-
ны Феодоровской Божией Матери, 
но и средневековый золотой шлем, 
предположительно принадлежав-
ший самому Александру Невскому, 
а также более 15 тыс. других исто-
рических экспонатов, связанных с 
местными ремеслами и промысла-
ми, бытом разных эпох и сословий, 
археологическими находками и так 
далее.

За фасадами красочных, словно бы 
сказочных зданий таится ещё больше 
открытий. Квартал недаром зовет-
ся музейным – здесь, действитель-
но, что ни дом – то музей, и каждый 
уникален по-своему.

Дом графини Паниной – это воз-
можность окунуться в жизнь ста-
ринной барской усадьбы XIX века 
со всеми бытовыми особенностями 
и мелочами. Здание музея представ-
ляет собой уникальный образец ар-
хитектуры деревянного ампира.

Название музея «Городецкий пря-
ник» говорит само за себя. Знамени-
тые печатные пряники из Городца 
славились на всю страну в дореволю-
ционной России, отличаясь от туль-
ских и других русских печатных пря-
ников рецептурой приготовления, 
начинкой и особым набором специй.

Изготовление резных деревянных 
форм для выпекания городецких сла-
достей, вес многих из которых мог до-
стигать пуда, – отдельный вид древне-
го искусства, ему посвящена основная 
часть музейной экспозиции. Разумеет-
ся, пряники тут не только показывают, 
но и продают.

В музейном квартале, расположен-
ном на пересечении набережной, Купе-
ческой улицы и улицы Андрея Рублёва, 
также размещаются Музей самоваров 
с соответствующей названию экспози-
цией, Детский музей с огромной кол-
лекцией кукол и игрушек разных эпох, 
а также Музей добра, в котором пред-
ставлены предметы быта и обихода жи-
телей Городца в разное время.
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Дары Городецкой земли
Скучать в Городце, даже если при-

ехать сразу на несколько дней, точно 
не придется. Здесь есть чему поучить-
ся, на что посмотреть и чему покло-
ниться. Городец не похож ни на один 
другой, пусть и столь же древний, рус-
ский город. Богатая духовность, исто-
рия и культура этих мест создают со-
вершенно особенное мироощущение, 
дарят своё, ни с чем не сравнимое со-
стояние души.

Тем, кто всерьёз интересуется народ-
ными промыслами, имеет смысл по-
сетить Городец летом – в июле здесь 
проходит ежегодный фестиваль «Ма-
стеров народных братство», с 2016 года 
ставший всероссийским. В предыду-
щие годы фестиваль аккумулировал 
все виды ремёсел Нижегородского ре-
гиона с проведением постоянных ма-
стер-классов от лучших умельцев края, 
выставками народного творчества и 
ярмарками самобытных товаров. Те-
перь его география заметно расшири-
лась, включив в себя ремесленников 
из Московской, Кировской, Архангель-
ской, Свердловской областей, Ставро-
польского края, республик Татарстан 
и Марий Эл.

Город мастеров

Несмотря на то что музейно-тури-
стический комплекс «Город масте-
ров» – новодел, построенный только в 
2010 году, он представляет собой уни-

кальный историко-художественный 
арт-объект, отражающий все этапы раз-
вития деревянной архитектуры местно-
го края с XVI века и до конца XIX, в том 
числе историю старинного искусства 
городецкой домовой резьбы. Это про-
сторный терем, повторяющий внешний 
вид и внутреннее убранство дворцов 
удельных князей, соединённый пере-
ходами с домами зажиточных купцов и 
простенькими крестьянскими избами.

Внутри огромного комплекса в поме-
щениях, повторяющих аутентичную 
обстановку и интерьеры различных 
эпох в истории Нижегородской земли, 
представлено всё пёстрое многообра-
зие городецких ремёсел и народных 
художественных промыслов: от по-
детски непосредственной городецкой 
росписи до наивной и милой жбанни-
ковской игрушки, традиция которой 
насчитывает уже более семи веков.

Здесь же представлены глухая го-
родецкая резьба по дереву, традиция 
которой повелась от местных корабе-
лов, уникальная техника золотной вы-
шивки и древнее ремесло плетения из 
корней сосны.

А самое главное, что всем этим ис-
кусствам и ремёслам можно начать 
учиться прямо тут же – в «Городе ма-
стеров» проходят постоянные ма-
стер-классы по каждому отдельному 
виду промыслов. Освоить в совершен-
стве за один урок золотную вышивку 
или гончарный промысел, конечно, 
не получится, но насладиться самим 
процессом, соприкоснувшись с его 

древней, но живой историей, удастся 
обязательно!

Комплекс располагается в историче-
ском центре Городца в живописнейшем 
месте прямо на берегу Волги.

Жбанниковская игрушка

Аутентичные местные сувениры в 
изобилии и без труда найдутся в «Горо-
де мастеров» или местных лавках, рас-
положенных в историческом центре. 
Однако лучшим напоминанием о по-
сещении Городца может стать сувенир, 
изготовленный собственными руками.

Сделать это можно, к примеру, на 
экспозиции жбанниковской игруш-
ки, где есть возможность ознакомить-
ся с особенностями её изготовления 
и собственноручно раскрасить глиня-
ную свистульку. Это не займёт мно-
го времени, но точно оставит яркое 
воспоминание.

Городецкая роспись

Роспись в Городце возникла на рубеже 
XVIII–XIX веков. Поначалу ею украшали 
прялки, сундуки, мебель и другие пред-
меты обихода. Характерной особенно-
стью городской росписи являются жан-
ровые сценки из жизни, купеческого и 
крестьянского быта.

В росписи, как правило, используют-
ся яркие контрастные цвета: зелёный, 
красный, синий и подчеркивающий 
их –  глубокий чёрный фон. Помимо 
изображения людей, часто встречают-

ся образы птиц и животных – барсов, 
львов, лошадей и петухов. Часто фигу-
ры как бы общаются между собой – их 
фигуры и головы повернуты друг к дру-
гу, а силуэты зеркально отражаются.

Особый интерес представляет горо-
децкая сюжетная роспись. Сюжеты 
могут быть самыми разными: народ-
ные гуляния, любовные свидания, по-
сиделки и застолья, и даже современ-
ные события.
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По инициативе Управления делами Аппарата Совета 

Федерации в здании Совета Федерации на Большой 

Дмитровке состоялась выставка картин молодой 

художницы из Санкт-Петербурга А.Г. Виноградовой 

«Образы вне времени».

Тема выставленных работ – национальные праздники 

и обряды. По словам автора, она хотела через свои 

произведения – портреты, пейзажи, натюрморты, 

эпические живописные полотна – познакомить зрителя, 

в том числе зарубежного, с русской историей, бытом, 

традициями, фольклором.

Анна Виноградова родилась в городе Краснодаре. Год 

отучилась в Ярославском художественном училище. 

Затем поступила на подготовительные курсы факуль-

тета графики Санкт-Петербургского государственно-

го академического института живописи, скульптуры и 

архитектуры им. И.Е. Репина при Российской академии 

художеств, который окончила в 2006 году на «отлично».

Художница активно участвует в выставках, проводимых в 

нашей стране, Китае, США, Европейском Союзе.

В 2008 году она вступила в Союз художников России.

Член Комитета Совета Федерации по социальной полити-

ке И.В. Фомин на открытия выставки А.Г. Виноградовой 

в Совете Федерации подчеркнул, что палата регионов 

всегда рада предоставить свою площадку для талантли-

вых авторов из всех субъектов Федерации.

В ТРАДИЦИЯХ 
РУССКОГО РЕАЛИЗМА
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